
Пассажиры 
просят 
законный литр
Минтрансу предложили 
отменить ограничения 
на жидкости в салоне

Как выяснил „Ъ“, общероссий
ское объединение пассажиров 
попросило Минтранс отменить 
правило, по которому на борт са
молета нельзя брать жидкости 
в таре объемом более 100 мл. 
Сейчас пассажир может взять 
в ручную кладь до литра жидко
сти, но с обязательной разбивкой 
по таре. Правила введены в 2007 
году после публикаций об угро
зах «жидкого террора» в Велико
британии, но с тех пор, по мнению 
экспертов, устарели. Современ
ная техника позволяет проводить 
быстрый анализ жидкости пря
мо при пассажире, но на посла
бления  большинство участников 
рынка пока не рассчитывает — 
изза  напряженной геополити
ческой обстановки и высоких 
доходов, которые получают аэро
порты и авиакомпании на прода
же питьевой воды.

Общероссийское объединение 
пассажиров, как стало известно „Ъ“, 
попросило Минтранс отменить ог‑
раничения при перевозке жидко‑
стей в ручной клади. Требование 
было введено в 2007 году приказом 
Минтранса №104, которое позволя‑
ет пассажиру пронести на борт до ли‑
тра жидкости, но в таре, не превыша‑
ющей 100 мл. Флаконы и бутылочки 
должны быть упакованы в прозрач‑
ный пакет. Исключение делается 
только для бутылок из duty free (тог‑
да емкости должны быть опечатаны 
в опломбированные пакеты), а так‑
же для лекарств, детского питания 
и диетических продуктов, необхо‑
димых на время полета.

«Данные нормативные закрепле‑
ния были приняты после инциден‑
та 10 августа 2006 года в аэропорту 
Лондона (когда сообщалось о пои‑
ске террористов с „жидкими бомба‑
ми“.— „Ъ“). За это время подобных 
инцидентов не было, более того, зна‑
чительным образом были модернизи‑
рованы досмотровые мероприятия, 
включая использование более совре‑
менной техники в аэропортах»,— ука‑
зано в письме от 10 апреля (есть у „Ъ“). 
В организации отмечают, что регуляр‑
но получают от пассажиров «справед‑
ливые обращения в части пересмотра 
данных правил», и просят рассмо‑
треть смягчение или полную отме‑
ну планки в 100 мл, чтобы пассажи‑
ры могли провезти с собой питьевую 
воду или косметику в пределах 1 л.

Глава объединения Илья Зотов 
подтвердил „Ъ“ отправку письма 
и подчеркнул, что внесение попра‑
вок должно быть детально обсужде‑
но с экспертным отраслевым со‑
обществом. Подобные изменения 
сейчас прорабатываются в аэропор‑
тах Великобритании. В аэропортах 
и авиакомпаниях неохотно обсужда‑
ют пересмотр правил.
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Потолок с дыркой
США обеспокоены продажей российской нефти выше лимита цен
Власти США впервые официально при
знали тот факт, что поставки российской 
нефти ESPO с Дальнего  Востока идут 
выше установленного Западом  потолка 
цен. Минфин США рекомендовал амери
канским компаниям тщательно отслежи
вать данные AIS морских танкеров, чтобы 
по незнанию не оказаться участ никами 
схем обхода потолка. В то же время, от
мечают юристы, пока речь идет  только 
о предупреждении и конкретные  случаи 
обхода санкций не упомянуты. США 
мало что могут сделать для влияния 
на потоки ESPO, поскольку в основном 
ее покупает Китай.

Управление по контролю за иностранны‑
ми активами (OFAC) опубликовало преду‑
преждение гражданам США «о возможном 
уклонении» от условий потолка цен на рос‑
сийскую нефть. Подразделение Минфина 
США впервые признало существование «об‑
манных практик», из‑за которых российская 
нефть марки ESPO, экспортируемая с помо‑
щью нефтепровода ВСТО на Дальний Восток, 
фактически продается выше установленного 
потолка. Страны ЕС и G7, куда входят и США, 
в декабре прошлого года ввели потолок цен 
на российскую нефть на уровне $60 за бар‑
рель. Они запретили своим страховым компа‑
ниям, судовладельцам, брокерам предостав‑
лять услуги для сделок с российской нефтью, 
если те осуществляются по цене выше потол‑
ка. До сих пор власти США и большинство за‑
падных экспертов, в том числе МЭА, утвер‑
ждали, что потолок в целом соблюдается.

В документе отсутствует информация 
о конкретных случаях нарушения потолка 
и санкциях за его обход. OFAC указывает, что 
ему известно, что российская нефть может 
торговаться выше предельной цены и в такие 
сделки могут быть вовлечены американские 
поставщики услуг. «Эти поставщики услуг 
в США могут не знать, что они предоставляют 
услуги, связанные с российской нефтью, заку‑
пленной по цене, превышающей потолок, так 
как лица, не являющиеся гражданами США 
и участвовавшие в экспорте, могли предоста‑
вить неполную или ложную документацию 
или использовать другие методы обмана»,— 
говорится предупреждении OFAC.

В частности, как считает OFAC, некото‑
рые танкеры могут манипулировать дан‑
ным, предоставляемыми своими автомати‑
ческими идентификационными системами 
(AIS), чтобы скрыть факт захода в российские 
порты на Дальнем Востоке, а также использо‑
вать перевалку сырья с судна на судно для со‑
крытия происхождения российской нефти. 
Американские лица, считает OFAC, должны 
рассматривать манипуляции с AIS, которые 
маскируют порт захода танкера в РФ, как сви‑
детельство возможного уклонения от условий 
потолка цен на нефть.

Кроме того, OFAC предупредила нефтетрей‑
деров и товарных брокеров, чтобы транспорт‑

ные, фрахтовые, таможенные и страховые 
расходы выставлялись отдельно от цены рос‑
сийской нефти и оплачивались по коммерче‑
ски разумным ставкам. Отказ контрагента пре‑
доставить документацию, свидетельствующую 
о том, что российская нефть или российские 

нефтепродукты были приобретены по цене 
ниже потолка, следует рассматривать как яв‑
ный признак возможного уклонения от со‑
блюдения предельной цены, считает OFAC.

Фактически это инструкция, которой мо‑
гут пользоваться американские компании, 
чтобы предотвратить свое участие в сделках 
по обходу санкций и впоследствии не быть 
привлеченными к ответственности за их на‑
рушение, констатирует юрист коммерче‑
ской практики юридической фирмы «Косен‑

ков и Суворов» Кристина Икаева. Документ 
испещрен формулировками наподобие «мо‑
гли быть предоставлены», «возможно, предо‑
ставили», «могли не знать», указывает управ‑
ляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский, отмечая, что речь пока идет 
о предупреждении. По мнению партнера ад‑
вокатского бюро А‑ПРО Екатерины Макеевой, 
«с большой вероятностью, OFAC уделит боль‑
ше внимания практикам whistleblowing, сти‑
мулируя участников цепочки поставок фик‑
сировать информацию о локациях и деталях 
поставок, а потом будет искать пути получе‑
ния доступа к этой информации».

Неясно, в какой степени потенциальные 
санкции США на участников торговли рос‑
сийской нефтью могут повлиять на потоки 
нефти ESPO, учитывая, что основным рын‑
ком для нее (как для морских, так и трубопро‑
водных партий) является Китай. Наиболее 
уязвимым для санкций сегментом остается 
морская транспортировка, поскольку подав‑
ляющее большинство танкеров в мире страху‑
ется и перестраховывается в западных компа‑
ниях. По мнению собеседников „Ъ“ в отрасли, 
теоретически санкционное давление мо‑
жет увеличить дисконт ESPO к Brent, но едва 
ли повлияет на объемы поставок.

Дмитрий Козлов
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США наконец заметили высокую 
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но вопрос в том, могут ли они 
надавить на ее покупателей   
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Ставка пошлины на экспорт нефти в последний год существования этого платежа будет 
определяться не из цены российского сорта Urals, а исходя из стоимости смеси Brent. Такие 
поправки к законодательству внес в Госдуму Минфин. Это должно несколько помочь властям 
пополнить федеральный бюджет, столкнувшийся в этом году с более чем сорокапроцентным 
падением нефтегазовых доходов. Впрочем, в отличие от НДПИ, в отношении которого такой 
порядок принят еще в феврале, в случае с пошлиной прибавка не будет существенной ввиду 
огромной разницы в суммах этих платежей. 

Подсчитанная Минфином в понедельник средняя цена Urals (за период мониторинга с 15 марта по 14 апреля) 
вряд ли добавила ведомству оптимизма: несмотря на рост мировых цен, вызванный решением ОПЕК+ о сокращении 
добычи, стоимость российского сорта оказалась весьма скромной — $51,15 за баррель. Это несколько больше, 
чем было по итогам марта,— $47,85, но сильно меньше заложенного в бюджет-2023 уровня в $70,1 за баррель.

Такая цена не позволяет собрать даже базовую сумму нефтегазовых доходов — это, напомним, разложенные 
по месяцам 8 трлн руб. годовых поступлений, минимально необходимых для обеспечения расходов 
бюджета. с2

Инвестбум  
на низком старте
Спрос в России делает рост капвложений 
практически безальтернативным

Опросы промышленников  показывают, 
что компании РФ в марте— апреле во
шли в редкую ситуацию  растущего 
 спроса на продукцию при отсутствии 
свободных рабочих рук и мощностей. 
 Практически нулевая безработица дела
ет вложения в расширение и модерниза
цию производств почти вынужденными. 
В правительстве рассчитывают на при
ток инвестиций уже в этом году с крат
ным его ускорением в среднесрочной 
перспективе — регуляторная конструк
ция, рассчитанная на организацию в РФ 
бума капвложений, создававшаяся еще 
до пандемии, дефакто достроена и мо
жет быть проверена на практике уже 
в ближайшие месяцы.

Обновленный на середину апреля конъ‑
юнктурный опрос промышленных ком‑
паний Института Гайдара (ИЭП) зафик‑
сировал выход оценок текущего спроса 
в секторе на уровень февраля 2022 года, 
за март—апрель баланс показателя приба‑
вил восемь пунктов, став, наконец, положи‑
тельным. Компании поднимают ставки — 
затаривают склады готовой продукцией 
и увеличивают планы выпуска. При этом 
текущие опросы ИЭП фиксируют не только 
самый масштабный дефицит рабочей силы 
за весь период мониторинга в 1996–2023 го‑
дах, но и недостаток мощностей, который 
регистрируется в третий раз за всю историю 

опросов (первые два эпизода — 2007–2008 
и конец 2021 — начало 2022 года). «Если про‑
блему дефицита мощностей можно относи‑
тельно быстро решить инвестициями (что 
российская промышленность и готова сде‑
лать во втором‑третьем кварталах 2023 года), 
то от дефицита кадров (в первую очередь ква‑
лифицированных рабочих) так легко не из‑
бавишься»,— отмечает автор исследования 
Сергей Цухло. Его коллеги из Центра макро‑
экономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП) в свежем макро‑
обзоре также фиксируют «рост спроса на ра‑
бочие места, по масштабам соответствую‑
щий скорее периоду интенсивного роста. 
Как уже отмечалось, возможно, российская 
экономика (с точностью до вполне вероят‑
ных внешних шоков, конечно) готова к но‑
вой волне экономического роста». Ситуация 
фактически уникальна — необходимость 
капвложений оказывается вынужденной 
в силу отсутствия резервов работников для 
найма, оно же может стимулировать рост 
производительности труда.

В правительстве роста капвложений 
ждут уже в 2023 году — по прогнозу Мин‑
экономики, они должны вырасти на 0,5% 
на фоне достаточно высокой базы 2022 года 
(4,6% роста за счет инфраструктурных рас‑
ходов бюджета).
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Владимиру Кара‑Мурзе 
присудили максимум
Оппозиционера приговорили к 25 годам 
колонии за госизмену и фейки об армии

Мосгорсуд приговорил  общественного 
деятеля и публициста Владимира Ка
раМурзу (внесен Минюстом в список 
иноагентов) к 25 годам колонии стро
гого режима по делу о госизмене, рас
пространении ложной информации 
о российской армии и руководстве не
желательной организацией. Ему также 
запрещено заниматься журналистикой 
в течение семи лет. Такое решение су
дья Сергей Подопригоров огласил в по
недельник. Сам господин КараМурза 
встретил приговор с улыбкой, а послы 
США, Великобритании и Канады устро
или у здания суда импровизированный 
митинг солидарности с осужденным.

В суде была оглашена только резолютив‑
ная часть решения: в конце 2022 года су‑
дьи получили право не тратить силы на чте‑
ние всего приговора и теперь активно этим 
правом пользуются. Но, поскольку процесс 
по делу о госизмене шел в закрытом режи‑
ме, мотивировочная часть в любом случае 
не подлежала публичному оглашению.

Напомним, что Владимир Кара‑Мурза 
был арестован в апреле 2022 года по обвине‑
нию в распространении заведомо ложной 
информации о вооруженных силах РФ (ч. 2 
ст. 207.3 УК РФ). По версии следствия, в мар‑
те 2022 года оппозиционер, выступая пе‑
ред законодателями штата Аризона (США), 
распространил заведомо ложную информа‑

цию о действиях и методах ВС РФ на Украи‑
не. Позднее к этому добавилось обвинение 
по ст. 284.1 УК РФ (осуществление деятель‑
ности нежелательной организации): пово‑
дом стало проведение в Москве в октябре 
2021‑го «конференции в поддержку полит‑
заключенных», которая, по мнению следст‑
вия, была оплачена зарегистрированным 
в США фондом «Свободная Россия» (в 2019 
году признан в РФ нежелательной органи‑
зацией). Наконец, по ст. 275 УК РФ (госизме‑
на) были квалифицированы три публичных 
выступления господина Кара‑Мурзы с кри‑
тикой российских властей на Парламент‑
ской ассамблее НАТО в Лиссабоне (октябрь 
2021 года), в Хельсинкском комитете в Осло 
(также октябрь 2021 года) и в Вашингтоне 
на Хельсинкской комиссии Конгресса США 
(март 2022 года). Как полагает следствие, вы‑
ступления выполнялись также по поруче‑
нию «Свободной России».

Как ранее объяснял „Ъ“ адвокат господи‑
на Кара‑Мурзы Вадим Прохоров, это первый 
известный случай, когда применяется но‑
вая, расширенная редакция статьи о госиз‑
мене: теперь таковой может быть призна‑
на не только передача секретных сведений, 
но и просто оказание иностранному государ‑
ству или организации помощи в деятельнос‑
ти, направленной против безопасности РФ.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 24

процента составила доля валютных долгов в общем объеме долга компаний нефинансового 
сектора на начало 2023 года, следует из материалов Банка России. Показатель резко снизился к лету 2022 года 
(с 34% до 22%) из-за введенных регулятором капитальных ограничений и повышения норматива обязательной 
продажи валютной выручки, вызвавших сильное укрепление рубля, однако в связи с последующей либерали-
зацией требований и постепенным ослаблением национальной валюты вновь начал расти. Минимума — экви-
валента 14 трлн руб.— корпоративные долги в валюте достигали 1 июля 2022 года (рублевые на ту же дату — 
49,5 трлн руб.), на 1 января 2023 года показатели выросли до 17 трлн и 55 трлн руб. соответственно. 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Азия ростом вышла

Вклад Азиатско-Тихоокеанского 
региона в глобальный экономиче-
ский рост в этом году может соста-
вить более 70%, следует из про-
гнозов МВФ. Аналитики пересмо-
трели прошлогоднюю оценку сово-
купного ВВП региона на 2023 год 
и повысили ее на 0,3 процентно-
го пункта — до 4,6% (после 3,8% 
в 2022-м). Улучшение прогнозов 
во многом связано с импульсом, 
которого другие страны ждут от от-
крытия экономики Китая — хотя 
«существенного влияния» подъ-
ем китайской экономики на регион 
пока не оказывает: сейчас он свя-
зан в большей степени с «внутрен-
ними факторами», в частности, 
с повышением спроса на потреби-
тельские товары, а не с инвести-
циями, как раньше.

По оценкам МВФ, рост китай-
ской экономики в этом году уско-
рится до 5,2%, а в 2024-м замед-
лится до 4,5%. На фоне продолжа-
ющегося восстановления (см. „Ъ“ 
от 9 марта) ожидаемые показатели 
инфляции в 2023 и 2024 годах со-

ставляют 2% и 2,2% соответствен-
но. Темпы роста некоторых других 
развивающихся стран в этом году 
могут оказаться более низкими, 
чем в 2022-м, но и при этом доста-
точными для того, чтобы серьезно 
сказаться на общей ситуации в ре-
гионе, полагают в фонде (см. гра-
фик). Так, ВВП Индии в 2023 году 
предположительно составит 5,9% 
(после 6,8% в 2022 году). Рост ожи-
дается и в части развитых стран, 
например, в Японии (подробнее 
см. „Ъ“ от 6 апреля) предполагает-
ся, что прирост ВВП в 2023 году со-
ставит 1,3% (после 1,1% в 2022-м). 
Совокупный же рост крупнейших 
экономик Азиатско-Тихоокеанского 
региона, прогнозируют эксперты, 
замедлится до 1,6%.

Среди основных проблем ре-
гиона в МВФ называют инфляцию, 
уровень которой все еще превы-
шает целевой показатель, и реко-
мендуют странам проводить более 
жесткую денежно-кредитную поли-
тику (в большинстве азиатских госу-
дарств за последний год она была 
значительно смягчена). Ожидается, 
что на фоне роста госдолга в стра-
нах Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона жестче станет и их фискаль-
ная политика. Впрочем, по оцен-
кам МВФ, для стабилизации ситуа-
ции прогнозируемой консолидации 
в этой части может оказаться недо-
статочно.

Опасения у аналитиков вызы-
вает и замедление темпов эконо-
мического роста государств реги-
она в среднесрочной перспективе: 
особенно заметна эта тенденция на 
примере Китая — для стран—торго-
вых партнеров КНР эффект от тако-
го замедления может быть особен-
но серьезным, полагают в МВФ.

Кристина Боровикова

ДИНАМИКА ВВП ОТДЕЛЬНЫХ СТРАН 
АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОГО 
РЕГИОНА (%)   ИСТОЧНИК: МВФ.
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В обозримом же будущем инвести-
ции по прогнозу ведомства должны 
расти быстрее экономики — на 3,2% 
и 3,7% в 2024 и 2025 годах и 4,5% в 2026 
году — как частные, «в том числе бла-
годаря реализуемым правительством 
мерам поддержки», так и вложения 
в крупные госпроекты, прежде всего 
в транспортно-логистическом ком-
плексе. Впрочем, в ЦМАКП отме§ча-
ют, что пока структура роста инве-
стиций весьма неустойчива: в стро-
ительстве он высок благодаря феде-
ральной и региональной поддерж-
ке, а приобретение машин и обору-
дования в лучшем случае стагниру-
ет из-за санкционных и логистиче-
ских проблем. В Минэкономики, од-
нако, рассчитывают на восстановле-
ние инвестактивности в обработке 
в том числе «за счет программ по им-
портозамещению и переориентации 
импортных поставок на дружествен-
ные и нейтральные страны». 

Отметим, в Белом доме инвест-
бум планируют уже несколько лет, 
но ему помешала высокая неопре-
деленность во время пандемии, сме-
нившаяся нынешней, после 24 фев-
раля 2022 года. Между тем к 2023 
году государство уже готово пред-
ложить компаниям внушительную 
линейку инструментов стимулиро-
вания инвестиций, компенсирую-
щих особенности российского дело-
вого климата. Это соглашения о за-
щите и поощрении капиталовложе-
ний, гарантирующие инвесторам 
стабилизацию регуляторных усло-
вий и компенсацию части расходов 
в рамках инвестпроектов; также сре-
ди льготных инвестрежимов — все-
возможные ОЭЗ, ТОСЭР и промыш-
ленные парки. Пакет льгот пред-
усмотрен для инновационных и вы-
сокотехнологичных компаний, спо-
собных заместить импортные про-
изводства и технологии. Системная 
работа по стимулированию инве-
стиций ведется и в рамках «дорож-

ной карты» по трансформации дело-
вого климата, также реформирует-
ся система предоставления налого-
вых инвествычетов (см. „Ъ“ от 1 мар-
та). Кроме того, правительство доби-
лось успехов в снижении админи-

стративной нагрузки на бизнес за 
счет реформ контрольно-надзорной 
и разрешительной деятельности, те-
перь же ведется работа и по сниже-
нию уголовных рисков бизнеса.

Насколько эта регуляторная кон-
струкция окажется способной в дей-
ствительности поддержать инвести-
ционную активность, судя по опро-
сам промышленников, станет понят-
но уже в ближайшие месяцы. „Ъ“ бу-
дет следить за развитием событий.

Артем Чугунов,  
Диана Галиева

Нефтегазовые доходы по итогам 
первого квартала 2023-го в сравне-
нии с таким же периодом прошлого 
года упали на 45% (см. „Ъ“ за 6 апреля).

Для выправления ситуации в фев-
рале были приняты поправки к На-
логовому кодексу о том, что НДПИ 
следует считать, используя не стои-
мость Urals, а более рыночную цену 
Brent. Напомним, причина «недове-
рия» к Urals — ее цена рассчитывает-
ся на средиземноморском и роттер-
дамском рынках нефти, и после вы-
нужденной переориентации россий-
ских поставок с европейских на иные 
рынки она перестала быть репрезен-
тативной. Цены же реальных поста-
вок (прежде всего, в Индию и Китай) 
не вполне прозрачны и сильно зави-
сят от длины «транспортного плеча» 
и других факторов. Поэтому по при-
нятой в феврале формуле уже в апре-
ле НДПИ посчитают от цены Brent ми-
нус $34. Далее дисконт будет три ме-
сяца подряд уменьшаться — вплоть 
до июльских $25. При обосновании 
формулы Минфин полагал, что она 
добавит бюджету ориентировочно 
660 млрд руб. 

Теперь такой же подход будет при-
менен и к экспортной пошлине. Это 
следует из присланных правитель-
ством в Госдуму поправок сразу ко 
второму чтению подходящего по 
смыслу законопроекта об изменени-
ях в закон «О таможенном тарифе». 

Устанавливается, что для расчета по-
шлины на июнь будет использовать-
ся цена Brent (точнее — совпадающая 
с ней котировка North Sea Dated на 
рынке Северного моря) минус $204,4 
за тонну (это $28 за баррель), на июль 
и далее — Brent минус $182,5 за тон-
ну ($25). Таким образом, дисконты бу-
дут ровно теми же, что и для расчета 
НДПИ. 

Это будет применяться в том слу-
чае, если такой подсчет (вместо ис-
пользования Urals) будет более выгод-
ным для бюджета. Поясним, в период 
с середины марта по середину апреля 
смесь Brent стоила $80,4 за баррель, 
при цене Urals в $51,15 дисконт по-
лучается равным $29,25. При таких 
ценах применение дисконта в $28 
и в $25 имеет смысл, то есть даст при-
бавку бюджету. Впрочем, в отличие от 
налога на добычу, ее размер будет не-
велик. «По сравнению с НДПИ это не-
значительные, не такие существен-
ные суммы. Надо считать. Но это, 
скорее, чтобы системно изменения 
были. Ключевая цель была в этом»,— 
пояснил вчера замминистра финан-
сов Алексей Сазанов. Отметим, что 
по размеру поступлений экспортная 
пошлина сильно уступает нефтяному 
НДПИ (47 млрд руб. против 1,282 трлн 
руб. по итогам первого квартала) и по 
условиям давно принятого «налогово-
го маневра» в нефтяной отрасли уже 
в следующем году она должна полно-
стью исчезнуть.

Вадим Вислогузов

Инвестбум на низком стартеБюджет  
прощается с Urals 

Новые коммерческие базы дан-
ных о потребительских предпо-
чтениях уже позволяют экономи-
стам проверять давно сформули-
рованные теории о потребитель-
ском поведении. В одной из по-
следних работ, используя дан-
ные компании Infutor, экономисты 
подтвердили тезис, в последнее 
время часто оспариваемый в нау-
ке: по их расчетам, сегрегация по-
требления, ограничивающая до-
ступ отдельных групп населения 
к товарам и услугам, в основном 
определяется неравенством в до-
ходах, а уровень образования, 
расовая принадлежность потре-
бителя, его происхождение, куль-
тура второстепенны.

Проблема потребительской сегре-
гации — формирование в социаль-
ных группах и на отдельных террито-
риях устойчивых двусторонних (и на 
стороне спроса, и на стороне пред-
ложения) паттернов потребления — 
экономистов интересует как мини-
мум с 1950-х годов. Эффективная ры-
ночная конкуренция должна разру-
шать такую сегрегацию (что она де-
лает нечасто), экономическая теория 
предполагает, что сегрегация умень-
шает как объем доступных обществу 
в целом благ, так и благосостояние се-
грегированных групп. Но проверить, 
какие именно причины поддержива-
ют сегрегацию на уровне потребле-
ния,— дорого и сложно, что способ-
ствовало появлению групп теорий, 
согласно которой сегрегации спо-
собствуют в первую очередь культур-
ные факторы, в том числе социаль-
ное происхождение потребителей. 
С другой стороны, мейнстримная те-
ория (не без околомарксистского ак-
цента) предполагает, что ключевой 
фактор сохранения потребительской 
сегрегации (другие формы — напри-
мер, географическая — изучены луч-
ше) — доходное и имущественное не-
равенство, а не что-то другое.

Полноценно проверить гипотезы 
на материале США экономисты Ко-
рина Боар из Университета Нью-Йор-

ка и Элиза Жаннон из барселонского 
центра CRIE впервые попытались не 
на данных официальной статистики, 
а де-факто на лонгитюдных данных 
коммерческого сектора — частной 
базе данных Infutor, консолидирую-
щей с 1980-х, а в ряде случаев (недви-
жимость) с 1950-х открытые данные 
о собственности на недвижимость, 
сделках с ней, покупках автомоби-
лей и ряде других расходов граж-
дан США. Infutor, как выяснили Боар 
и Жаннон,— почти идеальный «соби-
ратель» маркетинговых данных в от-
ношении предельно 250 млн жите-
лей США (относительно подробные 
данные — о 150 млн). Динамику по-
требительской сегрегации, в первую 
очередь на продажах автомобилей 
и домов, Боар и Жаннон могли анали-
зировать за последние 15 лет, причем 
с 2019 года база Infutor, которая акту-
ализировалась ранее раз в год, обнов-
ляется в значительной своей части 
ежемесячно.

Вывод работы, препринт которой 
опубликован вчера NBER, не слиш-
ком эффектен, но достаточно наде-
жен: Боар и Жаннон убедительно де-
монстрируют, что главный фактор по-
требительской сегрегации — разни-
ца в доходах, существенно меньшую 
роль играет в США расовый фактор, 
прочие переменные несуществен-
ны. Соответственно, сегрегация по 
потреблению выше всего в богатей-
шем «городе контрастов» Нью-Йорке, 
ниже — в доходно однородном и от-
носительно бедном Вайоминге. Для 
России, отметим, подтверждение ча-
сто оспариваемого тезиса могло бы 
быть важным при определении стра-
тегий борьбы с застойной бедностью 
в регионах, если бы это подтвержде-
ние было кем-либо востребовано: 
и цифровизация ФНС, и информати-
зация частного ритейла в РФ могли 
бы уже сейчас дать для быстрой про-
верки предположений на этот счет 
информресурсы, сравнимые с теми, 
что почти случайно обнаружены 
Боар и Жаннон в США.

Дмитрий Бутрин

Борьбе с бедностью 
нужны только деньги
Экономисты подтвердили на больших базах 
данных, что все прочее второстепенно

Белый дом принятой техноло-
гической таксономией опреде-
лил приоритеты в этой сфере на 
ближайшие годы — речь идет как 
о создании новых производств 
по широкому перечню отсутству-
ющей в стране продукции, так 
и о развитии инфраструктуры для 
российского экспорта по новым 
направлениям. Предполагает-
ся, что такая таксономия позволит 
привлечь до 10 трлн руб. льготных 
кредитов и в перспективе может 
быть подключена к системе сти-
мулирования производства. Экс-
перты меры поддерживают, но 
отмечают, что перечень приори-
тетов должен актуализироваться 
и соответствовать реальным по-
требностям бизнеса.

Правительство своим постановле-
нием утвердило таксономию прио-
ритетных проектов — перечень ви-
дов производств и услуг для обрете-
ния Россией технологического суве-
ренитета. Таксономия, которую пла-
нируется привязать и к иным меха-
низмам поддержки (см. „Ъ“ от 1 мар-
та и 14 апреля), позиционируется как 
мера стимулирования выпуска необ-
ходимой продукции — за счет мень-
ших коэффициентов риска при кре-
дитовании и пониженной ставки по 
займам. Как отметил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, ожидает-
ся до 10 трлн руб. дополнительного 
финансирования для развития таких 
перспективных отраслей.

Таксономия предусматривает две 
группы проектов. Первая — проекты 
техносуверенитета, направленные 
на создание новых мощностей, тех-
нологий и расширение производств 
в отраслях, где степень локализации 
составляет менее 50%. Как пояснили 

„Ъ“ в Минэкономики, «чаще это 10–
20% и та продукция, которая в стра-
не пока не производится». Приори-
тетными здесь заявлены авиа- и авто-
пром, железнодорожное, нефтегазо-
вое, специализированное и сельхоз-
машиностроение, станко- и судостро-
ение, фармацевтика, химпром, элек-
троника и энергетика. Список про-
дукции широк — это, к примеру, са-
молеты, запчасти для машин, томо-
графы, оборудование для беспилот-
ников и ядерные установки.

Вторая группа — проекты струк-
турной адаптации экономики наце-
лены на развитие инфраструктуры, 
позволяющей предоставлять услу-
ги (среди приоритетных, например, 
разработка программных продук-
тов) и переориентировать поставки 
продукции из РФ в дружественные 
страны. Проекты будут включаться 
в специальный реестр. Среди тре-
бований — от 50% выручки от реа-
лизации проекта должно формиро-
ваться за счет приоритетной продук-
ции. Оценивать соответствие таксо-
номии будут межведомственная 
комиссия, которую еще предстоит 
сформировать, банки и экспертные 
организации.

В Минпромторге поясняют, что 
критериями включения проектов 
являются доля импортной продук-
ции в потреблении по гражданским 
отраслям промышленности, соответ-
ствие планам импортозамещения 
и перечню критических комплекту-
ющих. Как отмечают в Минэкономи-
ки, проекты, соответствующие таксо-
номии, помогут избавиться от зави-
симости от импорта готовой продук-
ции и поставлять российскую про-
дукцию в дружественные страны. 
В секретариате первого вице-премье-

ра Андрея Белоусова сообщили, что 
постановление синхронизировано 
с проектом Концепции технологиче-
ского развития до 2030 года — вклю-
чены линейки высокотехнологич-
ной продукции, основанные на ис-
пользовании «сквозных» технологий 
(например, беспилотный транспорт, 
накопители энергии, новые матери-
алы), за счет этого реализация проек-
тов техносуверенитета будет способ-
ствовать развитию перспективных 
технологий.

Директор Центра научно-техно-
логического прогнозирования ИСИ-
ЭЗ ВШЭ Александр Чулок позитив-
но оценивает появление таксоно-
мии как точки отсчета для техноло-
гического развития. «Однако с уче-
том скорости имплементации техно-
логических решений недостаточно 
создать классификатор, необходимо 
предусмотреть механизм актуализа-
ции технологий. И делать это нужно 
с учетом двух факторов — технологии 
должны отвечать на глобальные вы-
зовы и должны соответствовать нац-
приоритетам, в том числе техсувере-
нитета»,— говорит он. Как отмечает 
вице-президент по развитию и пла-
нированию фонда «Сколково» Сергей 
Израйлит, важно также обеспечить 
гибкость настройки таксономии под 
реальные потребности бизнеса — не-
смотря на важность прорывных на-
правлений (например, беспилотни-
ков), «в ряде случаев высокотехноло-
гичные компоненты могут критиче-
ски влиять на эффективность конеч-
ных решений в традиционных отрас-
лях». В Минпромторге заверяют, что 
при необходимости готовы к адапта-
ции таксономии.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Технологии посчитали
Правительство утвердило таксономию приоритетных проектов

Улучшение спроса 
при недоступности 
традиционных способов 
наращивания выпуска 
делает для компаний 
вложения в производство 
единственным возможным 
сценарием развития 
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Именно по этой расширенной статье Владимир Кара-Мурза и полу-
чил большую часть своего срока — 18 лет лишения свободы. Еще семь 
лет ему присудили за фейки об армии и три — за участие в деятельнос-
ти нежелательной организации. В итоге по принципу частичного сло-
жения наказаний получились запрошенные ранее прокурором 25 лет.

Несмотря на высокий интерес (в Мосгорсуд приехали 40 дипло-
матов из 24 стран, а на входе собралась огромная очередь), оглаше-
ние приговора проходило в том же небольшом зале, что и весь про-
цесс, так что большинству зрителей и журналистов пришлось огра-
ничиться трансляцией. Из родственников в зал смогла попасть толь-
ко мать подсудимого Елена Гордон, которая пожаловалась, что туда 
не пустили ее сестру, племянника господина Кара-Мурзы и его ду-
ховника. «Человеку в такой ситуации хочется увидеть близких лю-
дей»,— объяснила она. Сам Владимир Кара-Мурза, который, как 
не раз напоминали его адвокаты, обвинения не признал и счита-
ет свои выступления нормальной деятельностью оппозиционного 
политика, ни на что не жаловался. А услышав число 25, он широко 
улыбнулся и подмигнул матери.

Примерно к такому сроку все и были готовы, но думали, что суд 
хотя бы символически снизит наказание относительно запрошенного 
обвинением, говорила потом журналистам адвокат Мария Эйсмонт. 
Но суд назначил максимально возможное наказание, которое только 
можно было дать ранее не судимому человеку — и никак нельзя было 
назначить отцу троих детей, считает госпожа Эйсмонт: «Это страшная, 
но высокая оценка работы Владимира как политика, он так это и вос-
принимает». Сейчас, по ее словам, команду защиты больше всего вол-
нует состояние здоровья подзащитного: Кара-Мурза дважды был го-
спитализирован с признаками тяжелого отравления (в 2015 и 2017 
годах.— „Ъ“), у него диагностирована полинейропатия, которая вхо-
дит в перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказания. 

На ступеньках здания Мосгорсуда после оглашения приговора про-
исходило и вовсе небывалое: с выражением солидарности Владимиру 
Кара-Мурзе и его семье перед СМИ по очереди выступили три посла — 
Дебора Броннерт (Великобритания), Линн Трейси (США) и Элисон Ле-
клер (Канада). Иностранные дипломаты не редкие гости на «громких» 
процессах — например, они регулярно посещали суды над оппозици-
онером Алексеем Навальным. Но обычно они предпочитают наблю-
дать молча, а тут случился почти митинг. Госпожа Трейси расценила 
решение суда как попытку заглушить инакомыслие в стране, высту-
пила за право россиян высказывать собственное мнение и призва-
ла «немедленно освободить» Владимира Кара-Мурзу. За отмену при-
говора выступила и госпожа Броннерт. А госпожа Леклер, напомнив, 
как десятилетия назад свободная и демократическая Россия пыталась 
в борьбе появиться на свет, отметила, что сегодняшний приговор — 
печальное свидетельство «темного поворота», которым завершилась 
эта борьба. Позже официальный представитель МИД Мария Захарова 
заявила, что в ведомстве считают неприемлемыми высказывания ди-
пломатов об отмене приговора; такую реакцию в МИДе считают при-
мером «беззастенчивого лицемерия» и попыткой давления на россий-
скую судебную систему.

После того, как послы ушли, к микрофонам вышел пожилой чело-
век, который сообщил, что написал стихи о Владимире Кара-Мурзе, 
и даже начал их читать. Закончив, он объявил, что написал также мно-
го других интересных стихов, но тут ему закричали «хватит», и поэту 
пришлось замолчать.

«Мои ощущения? Чувство вопиющего абсурда,— делилась тем вре-
менем с журналистами Елена Гордон.— Мне казалось, что я заснула 
и проснулась в книге Кафки или Ионеско. Что вообще происходит?»

Анастасия Корня

Владимиру Кара-Мурзе  
присудили максимум

ЛДПР объявила о запуске проекта по созданию 
 нейросети «Жириновский», которая станет «пер-
вым в мире политическим алгоритмом». Нейросеть, 
созданная на базе выступлений и публикаций поли-
тика, должна будет давать прогнозы и советы по 
управлению страной. Другие парламентские пар-
тии, как выяснил „Ъ“, тоже пытаются использовать 
возможности искусственного интеллекта (ИИ). Экс-
перты оценивают перспективы проекта ЛДПР неод-
нозначно, но считают возможным использование 
партиями нейросетей, в частности во время изби-
рательной кампании.

О новом проекте лидер ЛДПР Леонид Слуцкий рас-
сказал 6 апреля, в годовщину смерти основателя партии. 
«Это амбициозный футуристический проект, который 
призван сохранить в оболочке ИИ возможности того уни-
кального прогнозирования, которым обладал Владимир 
Вольфович. Конечно, мы не тешим себя иллюзиями, что 
на сегодняшнем уровне развития ИИ нам удастся воссо-
здать человека, тем более человека гениального. Но мы 
будем приближаться с месяцами, с годами к решению 
этой задачи»,— заявил господин Слуцкий.

Нейросеть планируется создать на базе более чем 
18 тыс. часов интервью и выступлений Владимира Жи-
риновского за 30 с лишним лет, а также 50 томов его сочи-
нений. Разработкой будут заниматься специалисты учре-
жденного политиком Университета мировых цивилиза-
ций (УМЦ). С помощью нейросети в ЛДПР уже в 2024 году 
собираются написать программу партии. Депутат Госду-
мы Владимир Кошелев (ЛДПР) также предположил, что 
к 2030 году алгоритм будет подключен ко всем доступ-
ным большим данным и «станет полноправным участни-
ком управления страной — консультантом и помощни-
ком главы государства».

Зампред комитета Госдумы по информационной поли-
тике Андрей Свинцов (ЛДПР) пояснил „Ъ“, что курировать 
проект будет лично Леонид Слуцкий, а базовую работу, то 
есть оцифровку, сделают волонтеры — студенты УМЦ. «Ко-
манда самого алгоритма — это молодые программисты 
из крупных IT-компаний. Создание альфа-версии мы фи-
нансируем за счет частных пожертвований сторонников 
ЛДПР. Про остальное сказать пока что не могу, кроме того, 
что масштаб вас удивит. Будет круто!» — пообещал депутат.

Опрошенные „Ъ“ эксперты считают создание нейро-
сети «Жириновский» вполне реальной задачей, но сомне-
ваются в том, что она сможет выдавать уникальные идеи 
и экспромты, которыми славился покойный лидер ЛДПР. 
«В целом нет проблем создать что-то подобное, нужны две 
вещи: текстовая модель и голос,— говорит соучредитель 
компании „Робот Вера“ Владимир Свешников.— Тексто-
вая модель — что-то вроде GPT4 (последняя из больших 
языковых моделей семейства GPT от OpenAI, которая ле-
гла в основу первой версии популярного бота ChatGPT; 
модель состоит из большого количества нейросетей, кото-
рые умеют обрабатывать, понимать, анализировать, ин-

терпретировать и генерировать тексты на естественном 
языке.— „Ъ“). Можно сделать так, чтобы она генерирова-
ла что-то в стиле Жириновского. Конечно, каких-то супе-
руникальных идей там не будет. Но то, что будет очень по-
хоже и можно будет людей этой штукой вводить в заблу-
ждение, это сто процентов. Нет проблем и сделать голос. 
Но трудно сказать, сможет ли нейросеть выдавать супер-
экспромты, как это делал сам Жириновский: это зона не 
особо изученная».

По оценке господина Свешникова, чтобы сделать го-
лос, синтезирующий простые фразы, достаточно не-
скольких тысяч долларов. Решения по текстовой моде-
ли тоже есть в открытом доступе: например, можно взять 
за основу разработки Сбербанка. Эксперт полагает, что 
партии могут использовать нейросети при подготовке 
любых текстовых материалов, даже агитационных сти-
хов. Также ИИ может помочь в обработке обращений гра-
ждан — как на «Госуслугах» и в банках, где запросы уже ча-
стично обрабатываются машиной.

IT-эксперт, доцент НИУ ВШЭ Олег Артамонов оценива-
ет проект ЛДПР скептически. «Важно понимать, что ИИ 
не является разумным в человеческом понимании. Ни 
одна из существующих систем, включая самые мощные, 
такие как ChatGPT и GPT-4, не обладает сознанием, даже 
самыми минимальными его признаками,— поясняет 
эксперт.— Разговаривающий ИИ — это всего лишь алго-
ритм, который очень хорошо умеет предсказывать, какое 
слово в тексте должно быть следующим. Его обучили это-
му, загрузив сотни гигабайт текста — в тысячи раз боль-
ше, чем за всю жизнь прочитает человек. Даже на слож-
ные логические вопросы он отвечает, просто перебирая 
слова, и довольно часто рождает так называемые галлю-
цинации, то есть внешне выглядящие убедительно, но 
внутри совершенно ложные утверждения. ИИ не обла-
дает способностями к планированию или прогнозиро-
ванию, он лишь способен бесконечно пересобирать то, 
что в него было загружено при обучении. Поэтому то, что 
получит ЛДПР, будет не более чем попугаем с огромным 
объемом памяти, помнящим тысячи фраз и способным 
разбирать эти фразы на кусочки и склеивать их в другом 
порядке. Это, несомненно, может быть забавным ярма-
рочным развлечением, но к политике не имеет и не будет 
иметь никакого отношения».

Член комитета Госдумы по информполитике, коорди-
натор федерального партпроекта «Цифровая Россия» Ан-
тон Немкин («Единая Россия»), напротив, относится к пла-
нам коллег из ЛДПР с интересом и полагает, что их разра-
ботки послужат науке. «Мы сейчас являемся свидетеля-
ми настоящей гонки технологий в сфере ИИ, и победи-
телем в ней станет тот, кто вложит больше ресурсов. Если 
УМЦ сможет разработать новую эффективно работающую 
модель и протестировать ее, то это выйдет за рамки кон-
кретного случая сохранения наследия крупного полити-
ческого деятеля и может оказаться очень полезным для 
создания новых трендов в развитии российской ИТ-ин-

дустрии»,— полагает депутат. Он также видит много воз-
можностей для использования ИИ в партийной работе — 
от прикладных (автоматизация баз знаний, обучение на-
блюдателей на выборах) до более концептуальных, таких 
как разработка алгоритмов для отчетов, программ и, воз-
можно, даже материалов по агитации.

Другие партии тоже пытаются «подружиться» с ИИ. 
Так, КПРФ проводит серию семинаров, где обсуждаются 
возможности использования ИИ в избирательных кам-
паниях: 7 апреля такое мероприятие прошло в Якутске, 
14 апреля — в Ульяновске, на очереди Иваново. По ито-
гам семинара в Ульяновске секретарь ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы Сергей Обухов написал в Telegram-канале, что 
пока «юристы призывают к осторожности»: «Партия, ко-
нечно, в период до начала выборов будет активно исполь-
зовать креативные разработки нейросетей. Использова-
ние ИИ для дизайна, верстки, чат-ботов под принятые 
концепции выборных кампаний должно вестись актив-
но. Но после объявления выборов много рисков при ис-
пользовании продуктов нейросетей».

Вице-спикер Госдумы от «Новых людей» Владислав Да-
ванков назвал эксперимент ЛДПР интересным, но отме-
тил, что «никакая нейросеть не сможет передать искрен-
нюю любовь Жириновского к людям, его оригинальность 
и патриотизм». «Нейросети умеют удачно компилировать 
продукты творчества разных людей, но новых идей, эмпа-
тии и тем более взгляда за горизонт от них ожидать не сто-
ит. Приход новых технологий в политику я поддерживаю, 
но заменить или хотя бы приблизиться к публичным по-
литикам нейросети не смогут. Уверен, что предстоят серь-
езные обсуждения перспектив развития языковых моде-
лей, ведь они способны и изменить реальность, и создать 
новые угрозы»,— сказал господин Даванков.

Депутат Госдумы, политтехнолог Дмитрий Гусев 
(«Справедливая Россия — За правду») сообщил „Ъ“, что 
пользуется нейросетями в своей работе каждый день, 
и его партия тоже будет использовать их в избирательной 
кампании. «Когда сделаем, об этом расскажем»,— пообе-
щал господин Гусев.

Ксения Веретенникова

Нейрополитические технологии
Парламентские партии примериваются к искусственному интеллекту

Послы Линн Трейси, Дебора Броннерт и Элисон Леклер 
(в центре слева направо) охотно подели лись с журнали-
стами своим мнением о пробле мах демократии в России

Майор разведки Сергей Сокол в поне-
дельник анонсировал возвращение 
к мирной жизни. Последние полгода де-
путат Госдумы от «Единой России» (ЕР) 
провел на фронте в составе доброволь-
ческого подразделения «Каскад», где 
командовал расчетом аэроразведки, 
а сейчас направляется в Хакасию. Имен-
но от нее господин Сокол был избран 
в парламент, а в сентябре, как ожидает-
ся, поборется за пост главы республики 
против представителя КПРФ и ее дейст-
вующего руководителя Валентина Коно-
валова. Хотя публично депутат еще не 
объявлял о своем выдвижении, источни-
ки „Ъ“ говорят, что он и должен стать 
кандидатом от ЕР на предстоящих выбо-
рах. Кроме того, на этой неделе Хакасию 
посетит секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак, который проведет вместе с го-
сподином Соколом ряд публичных 
мероприятий.

«Ну вот, срок моей службы заканчивает-
ся, я еду в Хакасию, ждите меня дома»,— зая-
вил Сергей Сокол, стоя на железнодорожном 
вокзале Ростова-на-Дону. Такой анонс свое-
го возвращения «на гражданку» он выложил 
в Telegram-канале, который завел неделей 
ранее. По данным „Ъ“, парламентарий сна-
чала проследует поездом до Москвы, а уже 
оттуда полетит в Хакасию.

Сергей Сокол — один из участников по-
дразделения БАРС (боевой армейский ре-
зерв страны) «Каскад», которым руково-
дит другой депутат Госдумы, подполков-
ник Дмитрий Саблин (ЕР). Он отправился 
на фронт добровольцем 5 октября прошло-
го года, подписав трехмесячный контракт 
с Министерством обороны, а в начале янва-
ря заключил еще одно соглашение. «Я про-
длеваюсь на второй и планирую — на тре-
тий»,— говорил он тогда.

К концу полугода службы парламентарий 
стал кавалером ордена Мужества. На фрон-
те майор Сокол, по его собственным словам, 
занимался не только БПЛА, «но и целым бло-
ком разведывательных функций». «Даем на-
шим военным очень серьезную, ценную ин-
формацию, которая позволяет вести боевые 
действия»,— объяснял депутат на видео из 
Telegram-канала Минобороны от 11 апреля.

Как ранее сообщал „Ъ“, Сергей Сокол яв-
ляется наиболее вероятным кандидатом от 
ЕР на выборах главы Хакасии, которые прой-
дут 10 сентября. Публично он до сих пор об 
этом не объявлял, однако два источника „Ъ“, 
близкие к руководству партии власти, утвер-
ждают, что должен быть реализован именно 
этот сценарий.

Формально у партии есть еще достаточ-
но времени для принятия этого решения. 

Ее кандидаты в губернаторы не участвуют 
в обычных праймериз, а проходят их по осо-
бой процедуре, когда претендент получает 
поддержку первичных отделений ЕР. Обыч-
но это случается в мае-июне, а одобрение по-
лучают действующие главы регионов. Сер-
гей Сокол будет первым за последние десять 
лет кандидатом от партии власти, который 
пойдет на выборы с иной позиции.

Замсекретаря генсовета «Единой России» 
Сергей Перминов в разговоре с „Ъ“ заявил, 
что в хакасской кампании партия будет при-
менять ту же процедуру, что и в отношении 
всех других ее кандидатов на губернатор-
ские посты. «В отношении них реализуется 
процедура предварительного голосования 
и поддержки выдвижения региональными 
отделениями партии, которая организуется 
и проводится в установленные сроки, после 
принятия политического решения о выдви-
жении кандидата на должность руководите-
ля региона»,— пояснил единоросс.

По данным Хакасского регионального от-
деления ЕР, процедура предполагает встре-
чи с более чем половиной первичных отде-
лений, а также голосование на конферен-
ции. Отметим также, что, по сведениям „Ъ“, 
20 апреля Хакасию в рамках своего турне по 
нескольким сибирским регионам планиру-
ет посетить секретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак. Предполагается, что он проведет 
вместе с господином Соколом ряд публич-
ных мероприятий.

Между тем Валентин Коновалов, который 
рассчитывает сохранить свой пост, тоже на-
ращивает публичную активность. По его соб-
ственным подсчетам, в прошлом году ком-
мунист провел около 200 встреч с жителя-
ми республики, «на которых решили мно-
жество проблем», и продолжает выдержи-
вать высокий темп рабочих поездок по реги-
ону и в 2023-м. Губернатор уже провел встре-
чи с жителями более трех десятков деревень, 
сел и аалов (традиционное поселение хака-
сов). Как правило, в таких мероприятиях 
участвуют члены республиканского прави-
тельства, руководители муниципалитетов 
и населенных пунктов, которые также отве-
чают на вопросы жителей.

Кроме того, за последнее время традици-
ей стали тематические прямые эфиры Ва-
лентина Коновалова с участием профиль-
ных министров и руководителей других 
структур исполнительной ветви власти, ко-
торые транслируются в его Telegram-канале. 
В ходе них жители республики могут задать 
интересующие их вопросы.

Валерий Лавский, Новосибирск; 
Андрей Прах,  
Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Депутат Сокол  
меняет фронт
В Хакасию возвращается  
кандидат в губернаторы  
от «Единой России»
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Как стало известно „Ъ“, в Иркутске начался про-
цесс, одним из обвиняемых в котором является 
бывший гендиректор и владелец ООО «Спецтранс-
строй» и экс-заместитель главы Минстроя РФ Юрий 
Рейльян. Он вместе с другими фигурантами обви-
няется в хищении 1,5 млрд руб. при исполнении 
контрактов с РЖД, одним из крупнейших подряд-
чиков которых выступал «Спецтрансстрой». Юрий 
Рейльян свою вину не признает, при этом испыты-
вает серьезные проблемы со здоровьем. Отстаи-
вать его интересы помимо адвокатов будет дочь, 
получившая статус общественного защитника.

17 апреля в Кировском районном суде Иркутска 
начался процесс по уголовному делу о хищении (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) более 1,5 млрд руб., совершенном, предпо-
ложительно, экс-заместителем главы Минстроя РФ, быв-
шим гендиректором и владельцем ООО «Спецтрансстрой» 
Юрием Рейльяном при содействии других обвиняемых.

Уголовное дело в суд поступило в декабре прошло-
го года, однако заседания не назначались несколько ме-
сяцев из-за того, что защитники фигурантов пытались 
оспорить его территориальную подсудность. При этом 
на первом заседании ознакомление с материалами об-
винения так и не началось из-за неявки Юрия Рейлья-
на по причине болезни и предстоящей госпитализации, 
которая пройдет, предположительно, с 20 по 27 апреля, 
и ввиду отсутствия еще одного подсудимого.

Судья Дмитрий Саликов, рассматривающий дело, 
успел лишь опросить других фигурантов — пятерых жи-
телей Москвы, Екатеринбурга и Иркутска, занимающих 
или занимавших ранее руководящие посты в структу-
рах, связанных с РЖД, и строительных подрядных ор-
ганизациях. Подсудимые по очереди сообщили суду 
о своих доходах, семейном положении, наличии несо-
вершеннолетних детей, кредитных обязательствах, хро-
нических болезнях, привели другие личные данные. 
Отметим, что им инкриминируется не только мошенни-
чество, но и получение взяток, злоупотребление долж-
ностными полномочиями и служебный подлог (ст. 290, 
ст. 285 и ст. 292 УК РФ).

Присутствовавшие на заседании адвокаты также зая-
вили ряд ходатайств, в частности, о привлечении к про-
цессу так называемых общественных защитников. Од-
ним из них стала дочь Юрия Рейльяна — Кристина. По 
словам девушки, являющейся продюсером кино и спор-
тивных программ, она намерена помогать отцу некими 
«экономическими консультациями».

Стороны процесса также согласовали предваритель-
ный график проведения судебных заседаний на бли-
жайшие два месяца. Было выбрано десять дат в мае 
и шесть — в июне. «Не намерен затягивать рассмотре-
ние. Заседания будут проходить по три раза в неделю 
с 10 утра и до 18 вечера»,— заявил Дмитрий Саликов.

Гособвинение в процессе представляет Восточно-Си-
бирская транспортная прокуратура.

Как сообщалось ранее, Юрий Рейльян был задержан 
в Москве осенью 2021 года. Восточное следственное 
управление СКР на транспорте предъявило ему обвине-
ние в мошенничестве в особо крупном размере, ущерб от 
которого РЖД превысил 1,5 млрд руб. В том числе в деле 
говорится о предполагаемом хищении аванса в размере 
900 млн руб., направленных компании на строительст-
во железнодорожного перегона на БАМе. Следственные 
действия с участием Юрия Рейльяна, в том числе обыски 
у него в квартире и загородном доме, проводились в Мо-
скве, после чего он был доставлен в Иркутск.

В настоящее время в Москве завершено расследо-
вание еще одного уголовного дела, связанного с ООО 
«Спецтрансстрой». Его фигурантом также является 
Юрий Рейльян и ранее занимавший пост первого заме-
стителя гендиректора этой организации бывший заме-
ститель министра транспорта РФ Владимир Токарев. По 
версии следствия, он причастен к хищению 400 млн руб. 
при возведении одного из объектов по заказу РЖД.

Влад Никифоров, Иркутск

Юрий Рейльян 
защитился 
дочерью
Дело подрядчика РЖД 
дошло до суда

235-й гарнизонный военный суд вы-
нес приговор начальнику отдела глав-
ного организационно-мобилизацион-
ного управления Генерального штаба 
(ГОМУ ГШ) Вооруженных сил РФ пол-
ковнику Ивану Мертвищеву. Сначала 
офицер обвинялся в получении взят-
ки в виде стиральной машины Bosch 
за положительный отзыв о работе во-
енного комиссариата района Раменки 
во время призыва, однако позже дей-
ствия господина Мертвищева были 
переквалифицированы на покушение 
на мошенничество. В итоге офицер 
получил штраф в 400 тыс. руб. и двух-
летний запрет на занятие должностей 
в госорганах. Осужденный уже напи-
сал рапорт с просьбой отправить его 
в зону СВО. 

Перед оглашением приговора началь-
ник отдела главного организационно-мо-
билизационного управления Генераль-
ного штаба полковник Иван Мертвищев 
заявил суду, что признает себя виновным 
в том, что изначально намеревался об-
мануть руководство военного комисса-

риата военкомата района Раменки. Речь 
шла о том, что господин Мертвищев дол-
жен был подписать рапорт о результатах 
проверки работы военкомата по призыву 
в Вооруженные силы. По словам офице-
ра, в планах проверок подмосковных во-
енных комиссариатов именно раменский 
не значился, и он решил на этом сыграть. 
Полковник Мертвищев пояснил, что он 
хотел заработать, поскольку ему срочно 
нужна была стиральная машина для ван-
ной комнаты после ремонта квартиры.

В прениях сторон гособвинитель про-
сил суд назначить полковнику в каче-
стве наказания два года колонии обще-
го режима. В свою очередь, защита и сам 
подсудимый просили суд ограничить-
ся наказанием, не связанным с лишени-
ем свободы. Они настаивали на том, что 
просьба о стиральной машине была лишь 
попыткой смошенничать, но никак не 
взяткой.

Как ранее рассказывал „Ъ“, уголовное 
дело по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки, сопряженное с вымогательством) в от-
ношении Ивана Мертвищева 517-й во-

енный следственный отдел (ВСО) СКР 
возбудил в ноябре 2022 года. Было уста-
новлено, что офицер Генштаба восполь-
зовался призывной кампанией и за не-
делю до ее начала связался с военным 
комиссаром Раменок. В телефонном раз-
говоре полковник дал понять военкому, 
что дела с набором призывников в его во-
енкомате идут из рук вон плохо, и даже 
если по документам все будет выглядеть 
прилично, то он найдет, к чему придрать-
ся и доложить «наверх». Чтобы у военко-
ма не возникало в будущем проблем, 
офицер Генштаба, по материалам дела, 
предложил военкому приобрести для 
него стиральную машину стоимостью 
не менее 70 тыс. руб. Ею стала выбран-
ная полковником Bosch WHA122W1BL, 
купленная в самой дорогой комплекта-
ции — за 72 тыс. 130 руб. О просьбе пол-
ковника Мертвищева сотрудниками во-
енкомата было доложено в департамент 
военной контрразведки, который и взял 
дальнейшее развитие событий под свой 
контроль. Новый владелец стиральной 
машины был задержан сотрудниками 

ФСБ у дома на улице Твардовского в Мо-
скве, куда ему ее и привезли. 

В итоге председательствовавший на 
процессе судья Артем Карпов пришел 
к выводу о том, что в действиях Ивана 
Мертвищева, который даже не успел по-
пользоваться полученной стиральной 
машиной, налицо покушение на мошен-
ничество. В итоге господин Карпов пере-
квалифицировал обвинение с п. «б» ч. 5 
ст. 290 (получение взятки, сопряженное 
с вымогательством) УК РФ, на ч. 3 ст. 30 
и ч. 3 ст. 159 УК РФ (покушение на мошен-
ничество, совершенное лицом с исполь-
зованием своего служебного положения) 
и приговорил полковника Мертвищева 
к штрафу в размере 400 тыс. руб., а также 
запретил ему два года занимать должно-
сти в госорганах. При этом суд учел смяг-
чающие вину обстоятельства: полковник 
признал вину, принимал участие в бое-
вых действиях в Чечне, имеет несколько 
орденов. Мало того, офицер, уже будучи 
под судом, написал рапорт с просьбой на-
править его в зону СВО.

Юрий Сенаторов

Приговор отстирали до штрафа
Офицер Генштаба получил приговор за машину Bosch

Как стало известно „Ъ“, закончено и  направлено 
в суд резонансное уголовное дело о хищении 
у  Минобороны России около полумиллиарда ру-
блей, выделенных на реконструкцию расположен-
ных в Казахстане и арендуемых российскими воен-
ными полигонов Теректа и Тургай. На них проводят 
испытания и исследования беспилотного реак-
тивного и управляемого вооружения. За воровст-
во предстоит ответить троим коммерсантам, через 
фирмы которых осуществлялся вывод денег.

Хамовническому райсуду Москвы предстоит рассмо-
треть уголовное дело об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении коммерсантов Вади-
ма Лесных, Василия Титова и Андрея Чеснокова. Оно 
было возбуждено столичной полицией в октябре 2019 
года в отношении неустановленных лиц. Впоследствии 
материалы передали в следственный департамент МВД. 
Из них следует, что в ноябре и декабре 2015 года ООО 
«Градстройпроект» (в 2021 году признано банкротом) за-
ключило с ФГУП «Главное военно-строительное управ-
ление №13» контракты на реконструкцию расположен-
ных в Казахстане военных полигонов Теректа и Тургай. 
Там Минобороны еще с середины 1950-х годов прово-
дит испытания и исследования беспилотного реактив-
ного и управляемого вооружения. По версии следствия, 
из выделенных на реконструкцию объектов из бюдже-
та более 760 млн руб. в период с июня 2015 года по июль 
2018-го было похищено 488 219 тыс. руб.

В 2020 году следствие установило причастность к пре-
ступлению бывшего первого заместителя гендиректо-
ра ООО «Градстройпроект» Игоря Бердникова. Бизнес-
мен, прошедший Афганистан и награжденный орденом 
Красной Звезды и медалью «За отвагу», по ходатайству 
следствия был заключен под стражу. Компанию в СИЗО 
ему составил участвовавший в махинациях с бюджет-
ными деньгами предприниматель Михаил Стаханов. 
Оба полностью признали свою вину и заключили досу-
дебные соглашения о сотрудничестве с прокуратурой. 
В прошлом году Хамовнический райсуд Москвы рассмо-
трел дела фигурантов в особом порядке, приговорив 

Игоря Бердникова к шести с половиной годам колонии, 
а Михаила Стаханова — к трем с половиной.

Благодаря их показаниям следствию достаточно опе-
ративно удалось установить и остальных участников хи-
щений. В сентябре 2020 года под стражу были отправ-
лены учредитель нескольких уже прекративших на тот 
момент существование коммерческих фирм Вадим Лес-
ных и скандально известный предприниматель Анд-
рей Чесноков. Бывшего руководителя обанкротившей-
ся компании «ЭМК-Инжиниринг» и еще целого ряда 
фирм сотрудники управления «М» ФСБ не раз использо-
вали в своих комбинациях для разоблачения коррум-
пированных коллег, а также полицейских. В частности, 
в 2019 году именно Андрей Чесноков помог чекистам 
изобличить оперуполномоченного питерского УФСБ Ки-
рилла Либена (получил два года колонии), вымогавше-
го 10 млн руб. за прекращение проверки его компании 
«Автопарк №6 „Спецтранс“». А перед этим тот же Андрей 
Чесноков выступил заявителем и потерпевшим по делу 
бывших полковников МВД Евгения Кашматова и Дмит-
рия Атаева, которых в итоге суд признал виновными 
в получении взяток в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). За прекращение проверочных мероприятий в от-
ношении компании «ЭМК-Инжиниринг» начальник от-
дела УЭБиПК МВД Москвы Кашматов и замначальника 
отдела управления «Ц» главного управления собствен-
ной безопасности МВД Атаев получили от предприни-
мателя 17 млн руб., а от суда — по 11 лет колонии стро-
гого режима.

Последним в рамках расследования хищения денег 
Минобороны в марте 2021 года задержали руководите-
ля проекта ФГУП «Администрация гражданских аэро-
портов (аэродромов)» Василия Титова. На момент вме-
няемого деяния он числился одним из руководителей 
ООО «Градстройпроект», а также гендиректором его до-
черней фирмы — строительной компании «Трест №11» 
(ликвидирована в мае 2021 года), через которую, по вер-
сии следствия, также осуществлялось хищение денег.

Из обвинительного заключения следует, что выделен-
ные на реконструкцию военных полигонов средства по-

хищались фигурантами через «аффилированные коммер-
ческие структуры, а также под видом различных выплат 
как в своих корыстных, так и в иных целях, чем государст-
ву в лице Министерства обороны Российской Федерации 
был причинен ущерб в особо крупном размере».

По данным „Ъ“, своей вины в инкриминирован-
ном деянии арестанты не признают. Их защита выдви-
нутые против клиентов обвинения комментировать 
не стала.

Олег Рубникович

В казахских полигонах закопали полмиллиарда
Закончено дело о махинациях со средствами Минобороны России за границей

«Посмертное» уголовное дело  Михаила Ха-
чатуряна, погибшего от рук  собственных 
дочерей, будет рассмотрено «тройкой» 
профессио нальных судей Бутырского райсуда 
Москвы. Разбирательство инициировали не-
которые родные погибшего, уверенные в бес-
почвенности обвинений мужчины в сексуаль-
ном насилии и регулярных истязаниях своих 
детей. В случае осуждения отца его дочери, 
расследование в отношении которых продол-
жается, получат подтверждение своей версии 
о действиях, необходимых для защиты  жизни 
и здоровья от домашнего тирана, что может 
привести к прекращению их преследования. 
В противном случае их оппоненты получат до-
полнительный козырь для обвинений девушек 
в заранее спланированном убийстве отца. 

Предварительные слушания по уголовному 
делу погибшего без малого пять лет назад Миха-
ила Хачатуряна заняли не более получаса. Про-
ведения процесса над ним добились те из родст-
венников, которые считают беспочвенными все 
подозрения в адрес примерного, по их мнению, 
отца в насилии над дочерями. Как сообщал „Ъ“, 
они через суд смогли возобновить прекращенное 
в связи со смертью уголовное дело Михаила Хача-
туряна о насильственных действиях сексуального 
характера, распространении порнографии и при-
чинении тяжкого вреда здоровью (ст. 132, ст. 242 
и ст. 111 УК РФ). Таким образом, они хотят реаби-
литировать погибшего, не только оградив его от 
каких-либо обвинений, но и выбить главный ко-
зырь у защиты сестер Крестины, Ангелины и Ма-
рии Хачатурян, которая настаивает, что девушки 
были доведены до отчаяния насилием со стороны 
отца и действовали в условиях необходимой обо-
роны. Последнее обстоятельство, согласно УК РФ, 
освобождает от уголовной ответственности. 

Напомним, что о нем в свое время упоминал 
замгенпрокурора Виктор Гринь, предложивший 
следователям СКР принять соответствующее ре-
шение. Впрочем, его преемник на этом посту Ана-
толий Разинкин утвердил обвинительное заклю-
чение по делу Михаила Хачатуряна. Возбуждение 
уголовного дела в его отношении стало причиной 
возврата на доследование дела самих девушек, ко-
торое уже направили в суды для рассмотрения по 

существу. При этом, по данным „Ъ“, недавно госпо-
дин Разинкин настоял на ужесточении обвинений 
в деле погибшего, в частности, в связи с тем, что 
сексуальному насилию подвергались несовершен-
нолетние, а ролики с порнографией отправлялись 
однокласснице одной из его дочерей. Впрочем, за-
щита Михаила Хачатуряна все эти обвинения счи-
тает надуманными. 

«В ходе предварительных слушаниях мы заяви-
ли только ходатайство о рассмотрении уголовного 
дела коллегией из трех профессиональных судей, 
мы хотим, чтобы все доводы были изучены колле-
гиально»,— пояснил „Ъ“ один из адвокатов погиб-
шего Георгий Чугуашвили. По его словам, другие 
ходатайства, в частности о возвращении уголов-
ного дела прокурору для устранения нарушений, 
будут заявлены на заседании по существу дела 28 
апреля. 

«Я буду делать акцент на действиях прокурату-
ры, которая все это пропустила (в суд.— „Ъ“), не 
приняв мер реагирования»,— сообщил господин 
Чугуашвили. В частности, он возмущен предъяв-
лением посмертного обвинения в причинении 
тяжкого вреда здоровью девушек, которое выра-
зилось в их психических расстройствах, а также 
эпизоде с порнографическими снимками, кото-
рый, по его мнению, подлежит прекращению за 
истечением сроков давности. 

«Мы поддерживаем решение наших процес-
суальных оппонентов провести процесс по делу 
Михаила Хачатуряна, хотя заявить об этом можно 
было бы намного раньше, что позволило бы сэко-
номить время и сократить блуждание дела сестер 
по инстанциям»,— заявил „Ъ“ адвокат младшей из 
девушек, Марии, Ярослав Пакулин. По его словам, 
процесс должен подтвердить их позицию о том, 
что девушки оказались в безвыходной ситуации 
и спасали свои жизни, не веря в помощь родст-
венников и правоохранителей. Выводы следствия 
и позиция Генпрокуратуры, по его словам, позво-
ляют утверждать, что преступления в отношении 
своих дочерей отец совершал на протяжении мно-
гих лет и не боясь последствий. А потому подтвер-
ждение вины Михаила Хачатуряна судебным ре-
шением может повлечь прекращение уголовного 
преследования его дочерей. 

Сергей Сергеев

Посмертная тройка
Михаил Хачатурян предстанет перед судом по делу о насилии над своими дочерями 

Проведения процесса над умершим Михаилом 
 Хачатуряном добились те из его  родственников, 
кто считает беспочвенными подозрения в его адрес 
в насилии над дочерями
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Бывшему директору нацпарка дали волю
Отменен приговор в отношении экс-главы «Самарской Луки»

Отменен приговор бывшему ди-
ректору нацпарка «Самарская 
Лука» Александру Губернаторо-
ву, ранее осужденному на пять 
лет колонии за хищение почти 
10 млн руб. спонсорских средств. 
Кассационная инстанция устано-
вила, что райсуд допустил «суще-
ственные нарушения требований 
уголовно-процессуального за-
конодательства, повлиявшие на 
исход дела». Компании-спонсо-
ры сами настаивали, что к финан-
сируемым ими мероприятиям не 
было претензий. Представители 
экологической общественности, 
выступившие в защиту господина 
Губернаторова, указывали: об-
винение построено в том числе 
на показаниях сотрудников нац-
парка, наказанных экс-дирек-
тором за служебные нарушения 
и подлоги, а сам он за годы сво-
ей работы, «направленной на со-
хранение природных комплексов 
„Самарской Луки“», приобрел 
«влиятельных недоброжелателей 
среди браконьеров».

Шестой кассационный суд общей 
юрисдикции отменил приговор 
бывшему директору национально-
го парка «Самарская Лука» Алексан-
дру Губернаторову. Уголовное дело 
направлено на новое рассмотрение 
в Центральный районный суд Толь-
ятти в другом судейском составе. Го-
сподин Губернаторов будет отпущен 
из колонии, где он отбывает наказа-
ние. Суд решил ограничиться под-
пиской о невыезде и надлежащем 
поведении.

Александр Губернаторов был при-
говорен районным судом к пяти го-
дам колонии общего режима в мае 
прошлого года. Экс-главу нацпар-
ка признали виновным в мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ): хищении 
денег, перечисленных в качестве 
благотворительной и спонсорской 
помощи на проведение экологиче-
ских мероприятий, строительство 

и благоустройство объектов и терри-
тории нацпарка «Самарская Лука». 
Также его осудили за злоупотребле-
ние должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ). 

• Национальный парк «Самарская 
Лука» — особо охраняемая природная 
территория федерального значения, 
которая основана 28 апреля1984 
года. Площадь парка составляет 
131,9 тыс. га. Из них почти полови-
на территории покрыта лесом. «Са-
марская Лука» вместе с Жигулевским 
заповедником имени Спрыгина вхо-
дит в состав Средне-Волжского ком-
плексного биосферного резервата, со-
зданного под эгидой ЮНЕСКО.
По версии следствия, господин Гу-

бернаторов присвоил почти 10 млн 
руб. пожертвований, полученных 
«Самарской Лукой» от нескольких 
компаний, в том числе ПАО «Тольят-
тиазот» и АО «Тольяттисинтез». Нац-
парк якобы просил компании выде-
лить благотворительную помощь на 
развитие, гласило обвинительное за-
ключение, но все работы в итоге про-
водились за счет средств «Самарской 
Луки». Однако на суде свидетели об-
винения не подтвердили факты мо-
шенничества — компании-спонсо-
ры пояснили, что к финансируемым 
ими мероприятиям у них не было 
претензий. Выступая с последним 
словом, Александр Губернаторов за-
являл, что дело «заказное».

Защита экс-главы нацпарка ра-
нее пыталась оспорить приговор. 
Однако в октябре минувшего года 
областной суд оставил решение 
в силе. В апелляционной жалобе ад-
вокаты отмечали, что суд провоз-
гласил приговор в неподписанном 
виде. Они обращали внимание, что 
на оглашении приговора в зал суда 
не были допущены родственники 
и коллеги Александра Губернато-
рова, а также представители СМИ. 
В апелляции также было указано, 
что суд незаконно признал винов-
ным экс-главу нацпарка в хищении 

денег ООО «„Кока-кола“ ЭйчБиСи 
Евразия» при наличии достаточных 
доказательств исполнения догово-
ра. По мнению защиты, у суда от-
сутствовали доказательства винов-
ности Александра Губернаторова 
в части использования служебного 
транспорта нацпарка: «Не указа-
но место, время и дата совершения 
преступления». «Фактически судеб-
ное следствие проведено не было — 
без оснований для этого были огла-
шены показания практически всех 
свидетелей, данные ими на предва-
рительном следствии,— подчерки-
вала сторона защиты.— Эти показа-
ния в итоге положены в приговор. 
Показания, которые были даны ими 
в суде, в приговор не вошли и судом 
проигнорированы». Наказание «не 
отвечает принципам справедливо-
сти и гуманизма и не соответствует 
степени общественной опасности 
вмененного преступления», наста-
ивали адвокаты: «Губернаторову по-
чти 60 лет. К уголовной ответствен-
ности он никогда не привлекался. 
Имеет множество наград. Губерна-
торов страдает хроническими забо-
леваниями и живет вдвоем с женой, 
которая также страдает хронически-
ми  заболеваниями».

Кассационная инстанция частич-
но согласилась с этими доводами 
и установила, что первая инстан-
ция при рассмотрении уголовно-
го дела допустила «существенные 
нарушения требований уголов-
но-процессуального законодатель-
ства, повлиявшие на исход дела». 
«При постановлении приговора со-
вокупность доказательств, представ-
ленных обвинением, и доводы сто-
роны защиты должной оценки не 
получили, судом не учтены обстоя-
тельства, которые могли существен-
но повлиять на выводы о виновно-
сти Губернаторова и квалификации 
его действий, в связи с чем приго-
вор и апелляционное определение, 
не устранившее допущенные нару-

шения, были отменены»,— отмеча-
ют в кассационном суде.

Ранее сообщество экологов напра-
вило обращения в прокуратуру и СУ 
СК РФ по Самарской области, а так-
же председателю СКР Александру Ба-
стрыкину в защиту экс-главы «Самар-
ской Луки». В нем говорилось, что 
уголовное дело расследовано пред-
взято, с выводами, не основанными 
на фактах, и использованием свиде-
тельских показаний некоторых со-
трудников нацпарка, наказанных 
в разное время Александром Губер-
наторовым за служебные нарушения 
и подлоги. Они считают, что экс-ди-

ректор нацпарка за годы своей ра-
боты, «направленной на сохранение 
природных комплексов „Самарской 
Луки“», приобрел «влиятельных не-
доброжелателей среди браконьеров».

Отметим, это второй за несколь-
ко месяцев отмененный приговор 
в отношении экологов. В начале 
года четырех сотрудников Кроноц-
кого заповедника приговорили 
к лишению свободы на сроки от 
трех до пяти с половиной лет, об-
винив в хищении госсредств, вы-
деленных на очистку территории 
от советского техногенного мусора. 
Также суд удовлетворил иск проку-

рора на сумму 454,6 млн руб. и иск 
Минприроды РФ на сумму 16,8 млн 
руб. о взыскании ущерба. Одна-
ко краевой суд отменил приговор 
в феврале 2023 года. Сотрудники 
заповедника были освобождены 
в зале суда под подписку о невыезде. 
За осужденных вступились местные 
власти и российские экологические 
организации, а прокуратура в ходе 
апелляционных слушаний сама 
просила заменить реальный срок 
на условный. Дело возвращено на 
повторное рассмотрение в ином су-
дейском составе.

Ани Айвазян, Самара

Уехавшим достают 
из широких штанин
Омбудсмен выступила за выдачу  
внутренних паспортов россиянам за рубежом

Уехавшим из России на длительные сроки гражда-
нам могут разрешить получать в консульских учре-
ждениях как заграничные, так и общегражданские 
паспорта. Российский омбудсмен Татьяна Москаль-
кова, ранее выдвинувшая инициативу, сообщила, 
что МИД и МВД РФ согласились с этим предложени-
ем. Впрочем, в дипломатическом ведомстве „Ъ“ за-
явили, что пока лишь «прорабатывают» такую идею. 
Возможность оформления внутренних паспортов за 
границей «найдет отклик» у проживающих там соо-
течественников, продолжающих вести дела в Рос-
сии, считает юрист. При этом он напоминает, что 
в таком случае у них больше не будет и «возможно-
сти избегать обязанности» получить паспорт, ссы-
лаясь на физическое отсутствие в стране.

О том, что в МИДе и МВД согласны с ее предложени-
ем наладить выдачу общегражданских (внутренних) па-
спортов гражданам, находящимся за рубежом, госпожа 
Москалькова сообщила в Госдуме на мероприятии, по-
священном «актуальным проблемам Русского мира». 
«Большое количество граждан России продолжает про-
живать за рубежом»,— сообщила уполномоченный по 
правам человека в РФ, не уточнив, впрочем, их количе-
ство. «Но паспорт гражданина России они не могут полу-
чить за рубежом, они должны приехать на территорию 
России»,— добавила Татьяна Москалькова. Она подчерк-
нула, что в МИД и МВД РФ согласны с ее предложением, 
«но тем не менее вопрос сегодня не решен». Отметим, 
в декабре 2022 года аналитики Альфа-банка сообщали 
(со ссылкой на статистические данные о рынке труда 
и потреблении) о том, что в третьем квартале прошлого 
года Россию покинули около 1,2 млн человек. 

Впервые с идеей выдавать общегражданские паспор-
та гражданам России в заграничных консульских учре-
ждениях госпожа Москалькова выступила в ноябре 2022 
года. С просьбой наделить консульства соответствующи-
ми полномочиями омбудсмен, по ее словам, обратилась 
в правительство РФ. Отметим, что нынешнее выступле-
ние уполномоченного по правам человека в РФ проходит 
на фоне дискуссии о новой редакции закона «О граждан-
стве». 5 апреля комитет Госдумы по делам СНГ рекомен-
довал парламенту принять во втором чтении соответст-
вующий законопроект. Среди одобренных комитетом 
поправок фигурируют как новые основания для прекра-
щения приобретенного гражданства (например, дискре-
дитация армии, призывы к экстремизму и посягательство 
на жизнь госдеятеля), так и норма, отменяющая необходи-
мость согласия родителя-иностранца на получение граж-
данства РФ ребенком, родившимся за границей. С этой 
идеей выступали как депутаты-единороссы Константин 
Затулин и Татьяна Буцкая, так и сама госпожа Москалько-
ва. При этом в аппарате омбудсмена затруднились уточ-
нить, была ли в поданном в комитет Госдумы по делам 
СНГ пакете предложений поправка о выдаче внутренних 
паспортов за рубежом, как и оперативно прокомменти-
ровать, какие действия должны последовать после согла-
сия МИДа и МВД с инициативой Татьяны Москальковой. 

В МИД РФ „Ъ“ подтвердили, что получили обращение 
омбудсмена о наделении диппредставительств и кон-
сульских учреждений РФ полномочиям выдавать вну-
тренние паспорта «россиянам, постоянно проживаю-
щим за рубежом». При этом в ведомстве уточнили, что 
пока лишь прорабатывают вопрос «в межведомствен-
ном формате с заинтересованными федеральными ор-
ганами исполнительной власти».

Юрист Tomashevskaya & Partners Алена Шныпко на-
поминает, что по законодательству общегражданский па-
спорт выдается органами МВД на территории РФ, а в функ-
ции консульских учреждений входит лишь оформление 
загранпаспортов. Для изменения порядка потребуется 
вносить правки в постановление правительства РФ №828 
(утверждает положение о паспорте гражданина) и в феде-
ральный закон №154 о консульском уставе РФ, говорит 
госпожа Шныпко. Как заграничный, так и внутренний 
паспорт — документы, удостоверяющие личность и под-
тверждающие наличие гражданства РФ, поясняет юрист, 
которая считает некорректным утверждение, что какой-то 
из документов дает больше прав с юридической точки зре-
ния. «Но на практике есть случаи, когда без внутреннего 
паспорта сложно реализовать свои права. Например, если 
ребенок проживает за границей и проходит домашнее об-
учение, по достижении 14 лет не получает внутренний па-
спорт, а затем прилетает в Россию для сдачи выпускных 
экзаменов в школе, то записаться на экзамен он не смо-
жет до тех пор, пока не получит паспорт»,— рассуждает 
госпожа Шныпко. Возможность получения внутренних 
паспортов за границей «найдет отклик» у постоянно про-
живающих за границей, продолжающих вести дела в Рос-
сии, считает юрист, но напоминает, что процедура офор-
мления этих документов является обязанностью граждан 
и «больше не будет возможности ее избегать со ссылкой на 
физическое отсутствие в стране».

Александр Воронов, Анастасия Домбицкая

Закон о животных  
рвется с поводка
Нападение стаи собак на ребенка  
может привести к корректировке законодательства

Глава Оренбурга Сергей Салмин 
дал подчиненным задание под-
готовить проект поправок к фе-
деральному законодательству 
в части обращения с безнадзор-
ными животными. Поводом ста-
ла гибель ребенка, подвергше-
гося нападению стаи собак. По 
действующему закону безнад-
зорных животных можно толь-
ко чипировать и отпускать, 
оренбургские же чиновники на-
стаивают на расширении полно-
мочий муниципалитетов в этой 
сфере, а также введении ответ-
ственности для хозяев, выпуска-
ющих собак без присмотра на 
улицу. Между тем в Госдуму вне-
сен законопроект, наделяющий 
власти регионов возможностью 
самостоятельно определять по-
рядок обращения с бездомными 
животными «с учетом географи-
ческой, климатической, соци-
ально-экономической и иной 
специфики региона».

Администрация Оренбурга подго-
товит законодательную инициативу 
для решения проблемы безнадзор-
ных животных. Соответствующее 
поручение дал чиновникам градо-
начальник Сергей Салмин после ги-
бели ребенка в минувшее воскресе-
нье. Стая бездомных собак атаковала 
мальчика вблизи гаражного коопе-
ратива на улице Кольцевой в Про-
мышленном районе. Ребенок скон-
чался от травм на месте.

Региональное СУ СК РФ возбуди-
ло уголовное дело о халатности, по-
влекшей по неосторожности смерть 
человека (ч. 2 ст. 293 УК РФ), и ока-
зании услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекшем 
по неосторожности смерть челове-
ка (п. «в» ч. 2 ст. 238 УК РФ). Расследо-
вание взяли на контроль региональ-
ная прокуратура, которая начала 
проверку по факту случившегося, 
и Следственный комитет РФ. Глава 
центрального аппарата Александр 
Бастрыкин потребовал от руководи-
теля регионального управления ве-
домства Вячеслава Зудермана пред-
ставить доклад о ходе расследования 
уголовного дела.

Сотрудники специализирован-
ной АНО «Мы нашли вам друга» уже 
обнаружили стаю бродячих псов на 
улице Кольцевой. Три особи ранее 
стерилизованы, о чем свидетельству-
ют соответствующие бирки, поэтому 
они не подлежат изъятию и должны 
остаться на улице. Четырех других 
псов специалисты отловили и увез-
ли. После проведения соответствую-
щих процедур и установки бирки че-

рез три недели их выпустят на улицу, 
сообщают в администрации. 

Оренбургские чиновники при-
знали факты неоднократных обра-
щений горожан в связи с агрессией 
бездомных животных на улице Коль-
цевой. Они утверждают, что предста-
вители подрядчика выезжали по 
этому адресу и забирали безнадзор-
ных животных на передержку, затем 
животных выпускали на волю. «Мы 
проводим всю необходимую работу, 
направленную на снижение поголо-
вья безнадзорных животных, но не 
можем выйти за рамки закона,— зая-
вил господин Салмин.— Отлов, бир-
кование и выпуск собак в прежнюю 
среду обитания — таковы требова-
ния федерального законодательст-
ва. Однако это не решает проблему 
по существу — собака не становит-
ся лояльной и доброй, она так же хо-
чет есть и борется за пропитание». 
По словам градоначальника, «стери-
лизация приведет к естественной 
убыли бродячих животных, но оче-
видно, что процесс идет очень мед-
ленно». В настоящее время числен-
ность бродячих собак в Оренбурге 
превышает 6 тыс. особей. В этом году 
на их отлов и стерилизацию город 
получил 2,5 млн руб. из областно-
го бюджета. Сергей Салмин считает, 
что «закон не позволяет регулиро-
вать численность безнадзорных жи-
вотных», а «выделяемые деньги не 
позволяют добиться желаемого ре-
зультата». Поэтому требуются более 
радикальные меры, утверждает гла-
ва Оренбурга.

Обращение и законодательная 
инициатива будут касаться расши-
рения полномочий муниципалите-
тов в этой сфере, а также введения 
обязательной регистрации и учета 
домашних животных. Кроме того, 
планируется предусмотреть введе-
ние ответственности хозяев, выпу-
скающих собак без присмотра на 
улицу, и установить критерии опре-
деления степени агрессивности жи-
вотных. Власти Оренбуржья обраща-
ют внимание, что уже направляли 
ранее подобные предложения в фе-
деральный центр, однако не получи-
ли поддержку. В городской админи-
страции затруднились назвать „Ъ“ 
сроки подготовки новых законода-
тельных инициатив, уточнив, что 
они будут составлены в соответствии 
с порядком, установленным для всех 
 субъектов РФ.

Между тем поправки к ФЗ №498, 
который регулирует отношения в об-
ласти обращения с животными без 
владельцев, внесены в Госдуму груп-
пой депутатов, среди которых быв-

ший глава Минприроды Дмитрий 
Кобылкин, незадолго до упомянуто-
го инцидента, 12 апреля. Документ 
предлагает наделить власти реги-
онов возможностью самостоятель-
но определять порядок обращения 
с бездомными животными «с учетом 
географической, климатической, 
социально-экономической и иной 
специфики региона». В пресс-служ-
бе комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране окру-
жающей среды (его главой является 
Дмитрий Кобылкин) сослались на 
статистику Роспотребнадзора: «За 
прошлый год количество укусов со-
баками людей составило 227 тыс. 
случаев». Там говорят о множестве 
обращений от пострадавших гра-
ждан: «У нас на одной стороне весов 
зоозащитники, а на другой — роди-
тели, чьих детей загрызли собаки». 
При этом в Госдуме призвали акцен-
тировать внимание на том, что «за-
конопроект не нацелен на расстрел 
и жестокое обращение с животными 
и все должно быть максимально ло-
яльно и без крайностей».

Однако зоозащитники уверены, 
что поправки «развяжут руки жи-
водерам и узаконят жестокость». 
По сведениям представителя ассо-
циации «Благополучие животных» 
Юлии Трефиловой, «законопроект 
получил положительный отзыв пра-
вительства РФ». «В действующем за-
коне прослеживается гуманный по-
ход: бездомных животных нужно 
отлавливать, стерилизовать, вакци-
нировать и только после этого от-
пускать. Таким образом можно по-
степенно сократить их количество. 
Если отдать вопрос на откуп регио-
нам, животных начнут уничтожать 
уже законно». «Инициатива лобби-
рована регионами, которые не смо-
гли исполнить возложенные на них 
обязательства в рамках исполнения 
текущего законодательства»,— от-
метила госпожа Трефилова. В ассо-
циации считают, что в ряде субъек-
тов, в частности Дагестане, Якутии 
и Астраханской области, продолжа-
ют просто отстреливать собак.

Регулярные случаи нападения 
бродячих собак на людей говорят 
о необходимости изменения зако-
нов и усыпления таких животных, 
если их после отлова не забирают 
из приютов. Об этом в коммента-
рии телеканалу «Россия 24» заявил 
в понедельник и спецпредставитель 
президента РФ по вопросам приро-
доохранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов.

Георгий Портнов, Самара; 
Полина Ячменникова

Татьяна Москалькова полагает, 
что будет дальновидно начать выдачу 
общегражданских паспортов в консульских 
учреждениях  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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мировая политика

Главы МИДов стран—членов G7 прово-
дят встречу в японском курортном го-
роде Каруидзава. Это последняя свер-
ка часов перед намеченным на 19–21 
мая саммитом «Группы семи» в Хироси-
ме. Председательствующая в «семерке» 
Япония спешит получить максимальные 
дивиденды от своего лидерства в G7, 
назвав приоритетными темами про-
должение поддержки Киева и усиление 
санкций против России. Вторая стра-
тегическая задача, которую обсужда-
ют на встрече в Каруидзаве,— разворот 
«семерки» в сторону стран «глобального 
Юга», призванный бросить вызов расту-
щему лидерству Китая среди государств 
незападного мира.

Стартовавшая в воскресенье в курорт-
ном городе Каруидзава (префектура Нага-
но) трехдневная встреча состоит из шести 
отдельных секций, темы и повестка кото-
рых официально не оглашались. Но о них 
можно получить представление из утечек 
в японских СМИ.

Приглашение посетить саммит в Хиро-
симе помимо стран G7 уже получили Ав-
стралия, Бразилия, Южная Корея, Вьетнам 
плюс страны, председательствующие в меж-
дународных объединениях: председатель 
G20 Индия, председательствующая в АСЕАН 
Индонезия, председательствующие в Фору-
ме тихоокеанских островов Острова Кука 
и председательствующий в Африканском со-
юзе Союз Коморских Островов.

Приоритетами своего председательства 
в «семерке» Токио называет обсуждение кон-
фликта на Украине и отношений с Китаем на 
фоне обострения ситуации вокруг Тайваня. 
Кроме того, в повестку встречи глав МИДов 
G7 были включены вопросы эскалации на 
Корейском полуострове в связи с развитием 
ракетно-ядерных программ КНДР и укрепле-
ния связей «семерки» с государствами Ин-
до-Тихоокеанского региона.

Несмотря на свое географическое по-
ложение в Азии, геополитически входя-
щая в G7 Япония — часть мирового запад-
ного клуба, члены которого, несмотря на 
возникающие между ними острые спо-
ры и разногласия, продолжают публично 
представлять себя единой семьей. Создать 
семейную атмосферу на встрече в Каруид-
заве, по замыслу организаторов из МИД 
Японии, должно было состоявшееся в вос-
кресенье вечером празднование дней ро-
ждения госсекретаря США Энтони Блинке-
на и министра иностранных дел Франции 
Катрин Колонна.

В конце рабочего ужина, давшего старт 
министерской встречи G7, ее участники по-
пробовали знаменитый яблочный пирог из 
местного отеля «Мампэей», в котором четы-
ре сезона подряд отдыхал женатый на япон-
ке Йоко Оно Джон Леннон. Кроме того, как 
сообщили организаторы, в ходе рабочего 
ужина в воскресенье главы МИДов смогли 
отведать многочисленные местные дели-
катесы из префектуры Нагано. Среди них 

были обжаренный на гриле сибас из Япон-
ского моря, темпура из вечнозеленой фа-
тсии и страусиного папоротника, филе го-
вядины вагю и приготовленное на пару 
морское ушко.

В отличие от изысканной еды темы вос-
кресного обсуждения не вызывали у их 
участников столь же позитивных эмоций, 
однако не могли не стать частью обязатель-
ной программы. Как следует из заявления 
МИД Японии, участники рабочего ужина 
осудили Северную Корею, которая «с бес-
прецедентной частотой осуществляет пуски 
баллистических ракет», а также обменялись 
мнением о том, как развивать отношения 
с Китаем после недавних резонансных ви-
зитов в КНР президента Франции Эмманю-
эля Макрона и главы МИД Германии Анна-
лены Бербок.

Как следует из заявления японского дипло-
матического ведомства, глава МИДа Ёсимаса 
Хаяси выразил обеспокоенность действия-
ми Китая, но при этом призвал сотрудничать 
с Пекином в решении глобальных проблем. 
Обсудив ситуацию вокруг Тайваня, главы МИ-
Дов стран G7 выступили против изменения 
статус-кво силовым путем.

Главные же заявления прозвучали в по-
недельник. «Япония как председатель „се-
мерки“ этого года хочет заявить о важности 
свободного и открытого мирового поряд-
ка, основанного на верховенстве закона, 
и о неприемлемости попыток силового 
и одностороннего изменения статус-кво, 

а также усилить вовлеченность в дела стран 
„глобального Юга“»,— заявил, обращаясь 
к участникам встречи, председательству-
ющий на ней Ёсимаса Хаяси. «Мировое со-
общество находится в историческом пово-
ротном моменте»,— продолжал японский 
министр, говоря о ситуации на Украине. 
В связи с этим он призвал ужесточать санк-
ции против России и не ослаблять поддер-
жку Киева.

Значительная часть его выступления 
была посвящена отношениям G7 со стра-
нами «глобального Юга», которые не при-
соединяются к санкционной политике 
в отношении Москвы и развивают активные 
связи с Китаем. В этой ситуации японский 
министр фактически призвал «семерку» со-
вершить свой поворот на Юг, чтобы добить-
ся двух целей — усилить давление на Россию 
и получить рычаги сдерживания растущего 
влияния Китая.

Предлагаемая Токио концепция «свобод-
ного и открытого Индо-Тихоокеанского ре-
гиона» должна стать альтернативой китай-
ской инициативе «Пояс и путь». Впервые ее 
огласил в 2016 году тогдашний премьер-ми-
нистр Японии Синдзо Абэ, после чего ее ста-
ли активно продвигать США и их союзники.

В ходе состоявшегося обсуждения главы 
МИДов стран G7 подчеркнули «важность со-
трудничества с Индией», а также призвали 
к расширению участия в делах Индо-Тихоо-
кеанского региона стран АСЕАН и тихооке-
анских островных государств.

Предварявшая встречу в Каруидзаве мини-
стерская встреча «семерки» по вопросам энер-
гетической и экологической безопасности 
в Саппоро завершилась призывом достичь 
к 2050 году нетто-нулевой эмиссии парнико-
вых газов при добыче и производстве иско-
паемого топлива, а также добиваться даль-
нейшего снижения экспорта российского 
газа. В принятом по ее итогам заявлении так-
же говорится о том, что те страны «семерки», 
которые намерены продолжать использовать 
ядерную энергию, должны быть привержены 
диверсификации поставок компонентов для 
гражданского атомного сектора с целью сни-
жения зависимости от России в этой области.

«Лидеры G7 намерены определить меры 
по снижению зависимости от российских 
товаров, имеющих отношение к граждан-
ской атомной энергетике, и поддержке 
стран, стремящихся диверсифицировать 
поставки»,— говорится в заявлении, распро-
страненном в воскресенье Министерством 
охраны окружающей среды Японии.

В начале апреля агентство Reuters сооб-
щило, что страны ЕС изучают возможность 
введения санкций против «Росатома» и ре-
стрикций против российского атомного сек-
тора в Европе при условии предоставления 
исключений из этого пакета санкций для 
Венгрии. До этого ЕС так и не смог включить 
санкции против «Росатома» в свой десятый 
пакет санкций, введенный 25 февраля, из-за 
возражений Будапешта.

Сергей Строкань

«Семерка» выбрала Хиросиму
Япония примет саммит G7 в городе атомной бомбардировки

Главе Татарстана Рустаму Минниханову 
отказали во въезде в Молдавию. Он со-
бирался посетить южный регион стра-
ны — Гагаузскую автономию — по при-
глашению одного из местных полити-
ков, участвующих в выборах главы ре-
гиона. Молдавские власти, комменти-
руя инцидент, отметили: поддержка од-
ного из кандидатов на местных выбо-
рах не является уважительной причи-
ной для посещения страны. И попроси-
ли российских чиновников воздержать-
ся от вмешательства во внутримолдав-
ские дела.

Глава Татарстана Рустам Минниханов 
сам рассказал о том, что 17 апреля у него 
возникли проблемы с пересечением мол-
давской границы в аэропорту Кишине-
ва. Он сообщил об этом, записав короткое 
видео из самолета, на котором прилетел 
в Молдавию. По словам господина Минни-
ханова, он прибыл в республику по пригла-
шению гагаузского политика Виктора Пет-
рова и депутата молдавского парламента 
от Партии социалистов Александра Сухо-
дольского.

Господа Петров и Суходольский, отме-
тил глава Татарстана, недавно побывали 
в Казани, где в том числе встретились с ним 

и «наметили программу совместной рабо-
ты». «Но молдавские власти приняли ре-
шение, что мы являемся нежелательными 
гражданами, которые не могут посетить 
страну»,— продолжил Рустам Минниханов.

Целью визита главы российского регио-
на в Молдавию было посещение Гагаузской 
автономии на юге страны. В столице Гагау-
зии Комрате он планировал принять учас-
тие в международном конгрессе «Дружба 
народов-2023». Одним из организаторов кон-
гресса как раз и был господин Петров, пре-
тендующий сейчас на должность главы, или 
по-гагаузски — башкана. Выборы намечены 
на 30 апреля, и появление Рустама Минниха-
нова на форуме, организованном одним из 
кандидатов, было бы явным жестом поддер-
жки. Господин Минниханов, надо сказать, 
ее недвусмысленно выразил несмотря на то, 
что не смог добраться до Комрата.

«Татарский и гагаузский народы — бра-
тья,— сообщил Рустам Минниханов в своем 
видео.— В последние годы много контактов, 
имеем планы развития. Надеемся, что мо-
лодая команда — Петров, Суходольский — 
будет неким хорошим связующим звеном 
между Россией, Татарстаном и Гагаузией. До 
новых встреч в Татарстане: будем рады при-
ветствовать в Казани!»

Погранполиция Молдавии, комменти-
руя инцидент с главой Татарстана, сообщи-
ла в своем официальном Telegram-канале, 
что Рустам Минниханов не был объявлен 
нежелательным. «Не соответствуют действи-
тельности заявления недавно вернувшего-
ся из нашей страны российского чиновника 
о том, что он объявлен персоной нон грата 
в Молдове»,— отметили пограничники.

Там уточнили, что за последние сутки 
46 иностранцам было отказано во въезде 
в страну по причине того, что они не смо-
гли обосновать цель своей поездки, запу-
тались в заявлениях, а также представили 
противоречивую информацию о цели ви-
зита. В погранполиции отдельно уточнили: 
«Поддержка кандидата на местных выборах 
в нашей стране не является уважительной 
причиной (для посещения республики.— 
„Ъ“), и власти (Молдавии.— „Ъ“) просят 
российских чиновников воздержаться от 
вмешательства во внутренние дела нашей 
страны».

Гагаузия — регион Молдавии с ярко вы-
раженными пророссийскими настроени-
ями. Там традиционно сильна поддержка 
политических сил, выступающих за сбли-
жение с Россией. Нынешняя кампания по 
выборам нового руководителя Гагаузии 

уже превратилась в соревнование по «про-
российскости», которую различные канди-
даты пытаются продемонстрировать всеми 
возможными способами. Виктор Петров — 
с помощью Рустама Минниханова, с кото-
рым гагаузский политик встречался в мар-
те в Казани и обсуждал экономическое 
сотрудничество. Другого кандидата в баш-
каны — Григория Узуна — поддерживает 
экс-президент Молдавии Игорь Додон, не-
давно заявивший во время посещения Га-
гаузии, что Кишиневу следует дружить 
с Москвой, поскольку Молдавия без России 
не выживет.

Больше других в привлечении на свою 
сторону российских политических и куль-
турных деятелей преуспела 37-летняя Евге-
ния Гуцул — единственная женщина-кан-
дидат, решившая побороться за главную 
должность в автономии. Ее поддержала 
партия «Шор» беглого молдавского биз-
несмена, супруга российской певицы Жас-
мин Илана Шора. С 2019 года господин 
Шор скрывается в Израиле от молдавского 
правосудия. На прошлой неделе политик 
был заочно приговорен на родине к 15 го-
дам лишения свободы за мошенничество 
и отмывание денег. Среди инкриминируе-
мых Илану Шору преступлений — участие 

в незаконной схеме вывода из молдавских 
банков в 2014 году $1 млрд.

С подачи Илана Шора, у которого много 
знакомств в российском шоу-бизнесе, за Ев-
гению Гуцул агитируют Филипп Киркоров 
и Николай Басков. Последний, призвав га-
гаузов голосовать 30 апреля за госпожу Гу-
цул, пообещал: «Я обязательно приеду в Гага-
узию — уютный уголок Молдовы, который 
усилиями моих друзей Илана Шора и Евге-
нии Гуцул станет настоящим краем мечты».

Кроме господ Киркорова и Баскова кан-
дидата Гуцул поддержал глава комитета Гос-
думы по международным делам Леонид 
Слуцкий, который выразил уверенность 
в том, что Евгения Гуцул — будущий башкан.

Вовлеченность российских политиков 
и деятелей культуры в гагаузские выборы 
явно не устраивает власти Молдавии, кото-
рые резко критикуют Москву в том числе за 
действия последней на территории Укра-
ины. «Конечно, я хочу, чтобы тот, кого вы-
берут, работал для Молдовы и ее граждан, 
а не на другие страны, Российскую Феде-
рацию»,— заявила на днях президент Мол-
давии Майя Санду, комментируя избира-
тельную кампанию в Гагаузии (цитата по 
NewsMaker).

Владимир Соловьев

Нежданно-невъеханно
Главу Татарстана Рустама Минниханова не допустили до предвыборной кампании в Гагаузии

В Швеции, надеющейся в 2023 году по-
полнить ряды НАТО, начались крупней-
шие в этой стране за последние 25 лет 
военные учения. Отрабатывать отраже-
ние нападения на королевство будут все 
рода войск при участии ряда стран Севе-
роатлантического альянса, а также Ав-
стрии и Украины. В тот же день, 17 апре-
ля, в Японском море прошли совмест-
ные учения Южной Кореи, США и Японии 
по противовоздушной обороне. Парал-
лельно проходят и маневры Тихоокеан-
ского флота РФ, о чем министр обороны 
Сергей Шойгу доложил Владимиру Пу-
тину. Президент России поручил прове-
сти подобные проверки готовности и на 
других флотах, поскольку морские силы 
могут использоваться «в конфликтах на 
любых направлениях».

Международные военные учения Auro-
ra-23 стартовали в Швеции в понедельник, 
17 апреля. Как заявили в Минобороны ко-
ролевства, их главная цель — повышение 
оборонного потенциала армии для «отраже-
ния вооруженного нападения на Швецию». 
«Главная обязанность шведских вооружен-
ных сил — защита Швеции и шведских инте-
ресов, наших прав и нашей демократии»,— 
отметили в ведомстве.

Всего в маневрах примут участие более 
26 тыс. военнослужащих, будут задейство-
ваны все рода войск, которые будут дейст-
вовать на земле, в воздухе и на море. Воз-
душная часть учений пройдет с 24 апреля 
по 11 мая. Помогать шведской армии от-
ражать потенциальную атаку будут части 
и подразделения из США, Великобритании, 
Финляндии, Польши, Норвегии, Эстонии, 
Латвии, Литвы, Украины, Дании, Австрии, 
Германии и Франции. Из всех участников 
учений помимо Швеции только Австрия 
и Украина не входят в число государств—
членов НАТО.

Замысел учений прозрачен: Швеция с со-
юзниками отрабатывает оборону страны от 
вторжения войск потенциального против-
ника — армия какой страны имеется в виду, 
в свете событий последнего года предель-
но ясно. Не исключено также, что учения 

во многом задуманы для того, чтобы пока-
зать: задержка со вступлением королевства 
в НАТО из-за позиции Турции не помеха для 
боевого содружества Стокгольма со страна-
ми—членами альянса и его партнерами.

Примечательно, что одновременно со 
стартом учений Sveriges Radio выпустило ма-
териал, в котором сообщило, что вступление 
Швеции в военный блок вряд ли произойдет 
во время июльского саммита альянса в Виль-
нюсе. СМИ прогнозирует, что сразу после пар-
ламентских и президентских выборов в Тур-
ции 14 мая местные законодатели не станут 
рассматривать заявку Стокгольма, а значит, 
к «шведскому вопросу» турецкие власти на-
верняка вернутся уже после летних каникул, 
которые обычно длятся с июня по сентябрь. 
При этом, по информации радиостанции, 
ключевые страны НАТО — США, Франция 
и Великобритания — в последнее время по-
сле вступления в альянс Финляндии усилили 
давление на Турцию и Венгрию и пытаются 
убедить их не затягивать с одобрением при-
соединения королевства к блоку.

Между тем в понедельник, 17 апреля, по 
другую сторону материка — в Японском 
море — тоже начались военные учения. 
Причем спустя всего несколько дней после 
достижения договоренности в Вашингто-
не о регулярных трехсторонних маневрах 
по противоракетной и противолодочной 
обороне. Официально Южная Корея, США 
и Япония решили оперативно отработать 
совместные действия на фоне очередного 
обострения ситуации на Корейском полуо-
строве. Как заявило Минобороны Республи-
ки Корея, цель — повысить совместимость 
и комбинированные возможности военной 
авиации трех стран для «эффективного про-
тивостояния растущим ракетным угрозам» 
со стороны КНДР. С начала 2023 года Пхень-
ян провел серию ракетных пусков, включая 
испытательный запуск межконтиненталь-
ной баллистической ракеты нового типа 
«Хвасон-18» 13 апреля, которым лично руко-
водил лидер республики Ким Чен Ын.

В маневрах в Японском море союзники 
задействовали более 60 южнокорейских во-
енных самолетов, включая истребители F-

35A, F-15K и KF-16, около 40 американских 
самолетов, включая истребители F-16, штур-
мовики корпуса морской пехоты A-10 и F-
35B и истребители-бомбардировщики FA-18. 
Кроме того, в маневрах участвовали южно-
корейский, американский и японский эс-
минцы — Yulgok Yi I, USS Benfold и Atago.

Но еще до этого, 14 апреля, по тревоге 
был поднят и приведен в высшую степень 
готовности в рамках внезапной проверки 
Тихоокеанский флот России. Как доложил 
Владимиру Путину 17 апреля Сергей Шой-

гу, к «внезапной проверке» привлекли более 
25 тыс. военнослужащих, 167 боевых кора-
блей и судов обеспечения, включая 12 под-
водных лодок, 89 самолетов и вертолетов. По 
словам министра обороны, с 18 апреля во-
еннослужащие приступят к «завершающе-
му этапу проверки, в ходе которого ударные 
группировки совместно с береговыми ра-
кетными дивизионами отработают задачи 
нанесения ракетных ударов с выполнением 
электронных пусков». «Стратегические ра-
кетоносцы совершат полеты в центральную 
часть Тихого океана с имитацией нанесения 
ударов по корабельным группам условного 
противника. По завершении проверки силы 
флота вернутся в пункты постоянной дисло-
кации»,— заявил господин Шойгу.

Владимир Путин на это отметил, что 
сегодня «есть ясные приоритеты приме-
нения вооруженных сил, и прежде всего 

это касается украинского направления». 
Он признал, что «задачи развития флота, 
в том числе на тихоокеанском театре, ни-
кто не отменял», и призвал «обратить вни-
мание также и на развитие и подготовку по-
добных мероприятий и на других флотах». 
«И кроме всего прочего, конечно, силы фло-
та в отдельных его компонентах, безуслов-
но, могут использоваться и в конфликтах 
на любых направлениях»,— заявил госпо-
дин Путин.

Другими словами, учениями Тихоокеан-
ского флота дело явно не ограничится. Про-
должат маневры и страны НАТО. 17 апреля 
стало известно, что на этой неделе США при-
ступят к переброске боевой техники, вклю-
чая танки Abrams и боевые машины пехо-
ты Bradley, через Эстонию в Финляндию для 
проведения в этой стране учений Arrow-23.

Алексей Забродин

В прицеле все
В Швеции — крупнейшие военные учения, 
в Тихом океане — конкурирующие маневры

В проходящих на территории  
Швеции международных военных  
учениях Aurora-23 принимают  
участие военнослужащие  
14 стран, в том числе подразде-
ления морской пехоты США  
(на фото)  ФОТО TT NEWS AGENCY /  

PONTUS LUNDAHL / REUTERS



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28514,78 (+21,31)
РТС 1004,62 (+21,67)
FTSE 100 7879,51 (+7,6)

DAX 15789,53 (–17,97)
DJIA* 33835,83 (–50,64)
NASDAQ Composite* 12083 (–40,47)

*На 21:28. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.04.23
Австралийский доллар 54,8131
Английский фунт 101,5778
Белорусский рубль 27,6874
Гонконгский доллар* 10,4150

Дирхам ОАЭ 22,2268
Доллар США 81,6279
Евро 89,6590
Индийская рупия** 99,6550

Казахский тенге** 18,1295
Канадский доллар 61,0896
Китайский юань 11,8520
СДР 110,5723

Сингапурский доллар 61,2776
Турецкая лира* 42,1767
Украинская гривна* 22,1017
Шведская крона* 79,1474

Швейцарский франк 91,2145
Японская иена** 60,9846
*За 10. **За 100. 

Туристам упорядочивают бронь
Для агрегаторов готовят поправки к закону

Власти вернулись к активно-
му обсуждению возможного 
госрегулирования механиз-
мов бронирования средств 
размещения. ФАС поддержа-
ла идею присвоения всем объ-
ектам уникальных номеров. 
Их придется обязательно ука-
зывать при регистрации на 
онлайн-платформах. Деятель-
ность последних власти также 
могут отрегулировать в рам-
ках подготовленных попра-
вок к законодательству. Они 
закрепляют обязательства аг-
регаторов перед туристами. 
Но принятие документа чрева-
то рисками для туроператоров, 
говорят участники рынка.

Рабочая группа Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) по 
развитию конкуренции в сфере ту-
ризма поддержала необходимость 
введения учета всех объектов разме-
щения туристов через присвоение 
им уникальных номеров, говорит-
ся в протоколе заседания группы 
(копия есть у „Ъ“). Один из участни-
ков заседания — гендиректор ООО 
«Конструктор путешествий» Алек-
сей Кожевников пояснил „Ъ“, что 
мера важна для обеления рынка, так 
как будет вестись учет гостевых до-
мов, квартир и апартаментов, сдаю-
щихся в краткосрочную аренду. Для 
классических отелей мера станет 
менее чувствительной за счет нали-
чия обязательной классификации, 
говорит эксперт.

В ФАС пояснили, что предложе-
ние будет изучено с учетом мнения 
всех заинтересованных сторон. Мин-
экономики не принимало участие 
в этом совещании, но готово рассмо-
треть предложения рабочей группы 
ФАС, пояснили „Ъ“ в министерстве. 

Там добавили, что при разработке 
предложений важно исходить из не-
обходимости поиска баланса между 
соблюдением интересов и безопас-
ности туристов и недопущением 
 роста нагрузки на бизнес.

Алексей Кожевников поясня-
ет, что указание уникального номе-
ра объекта предполагается сделать 
обязательным при регистрации 
объектов в системах онлайн-бро-
нирования. «Аналогичный прин-
цип применяется в Италии и Ис-
пании»,— говорит он. По словам 
эксперта, вопрос об обязатель-
ном указании уникального номе-
ра объекта размещения обсуждает-
ся в рамках разработки принципов 

госрегулирования в целом для всех 
туристических агрегаторов. Эта 
тема 18 апреля будет обсуждаться 
в Госдуме в рамках экспертного со-
вета, следует из анонса заседания.

• Изначально необходимость ре-
гулирования деятельности агрега-
торов и систем онлайн-брониро-
вания отелей в России ФАС начала 
обсуждать в 2020 году на волне дли-
тельного противостояния отель-
еров с Booking.com. Тогда свой вари-
ант поправок в законодательство 
предложила «Опора России». Но до-
говориться участникам рынка 
так и не удалось, а затем вопрос 
 потерял актуальность на фоне 
 ухода с рынка Booking.com. 

Первый зампред комитета Гос-
думы по туризму Николай Валу-
ев, который должен выступать на 
экспертном совете, на вопросы 
„Ъ“ не ответил. Президент Обще-
национального союза индустрии 
гостеприимства Алексей Волков 
сообщил, что будет обсуждаться не-
обходимость законодательного за-
крепления за туристическими аг-
регаторами ответственности по 
доведению до туристов информа-
ции о поставщиках продукта, кото-
рый они реализуют. В действующем 
законе о туризме такого пункта нет. 
Эксперт пояснил, что инициатива 
должна решить вопрос с наличи-
ем на площадках неверной инфор-

мации о турпродукте и сведений 
о несертифицированных объектах 
 размещения.

Эти нормы содержатся в подго-
товленных поправках к закону о ту-
ризме, с которыми ознакомился „Ъ“. 
Но пока в документе записано лишь 
обязательство указывать информа-
цию о номере и сроке действия сви-
детельства о классификации отеля 
и присвоенной ему категории. Текст 
также закрепляет понятие туристи-
ческого агрегатора. В МТС Travel 
поддерживают инициативу, пред-
полагая, что она приведет законода-
тельство в соответствии с рыночной 
практикой. Другие компании—
участники совета оперативно не от-
ветили на запрос „Ъ“. 

Российский союз туриндустрии 
(РСТ) в своем отзыве на законопро-
ект (его копия также есть у „Ъ“) ука-
зал на возможность поддержки за-
конодательной инициативы при 
условии ее доработки. В союзе об-
ращают внимание на отсутствие 
критериев, разграничивающих 
деятельность туроператоров и аг-
регаторов в части формирования 
и реализации продукта. Если они 
не будут установлены, законопро-
ект может привести к тому, что тур-
операторы будут предпочитать ра-
ботать в качестве агрегаторов. Если 
это примет массовый характер, то 
это не будет отвечать интересам 
туристов, считают в РСТ. Деятель-
ность агрегаторов, по мнению со-
юза, должна быть ориентирована 
на самостоятельных путешествен-
ников, которые при наступлении 
неблагоприятных обстоятельств 
могут справиться с ними самостоя-
тельно, без помощи турбизнеса.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Коммерсантъ   l   Вторник 18 апреля 2023 №67   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Оказавшись 17 апреля на форуме 
TransRussia 2023, я ощутила дежавю: 
как будто не уходила с международ-
ной выставки в Гуанчжоу, где в дале-
кой юности работала переводчиком.

Китайских лиц едва ли не боль-
ше, чем русских, звучит бодрый ки-
тайский говорок, на асфальте рядом 
с павильоном валяется потерянная 
иероглифическая визитка с одино-
ким русским именем «Юра». Китай-
цы часто берут себе дополнительные 
русские имена для облегчения обще-
ния и ожидают китайских имен от 
зарубежных контрагентов; я, напри-
мер, была Линь Тяньши. Встречают-
ся и отменно говорящие на русском 
гости из КНР.

Внутри павильона пестрит от ие-
роглифических вывесок, наперебой 
предлагают свои услуги китайские 
контейнерные линии, логисты, осо-
бые экономические зоны и так да-
лее. Да и Россия радовала партнеров 
логистическим комплексом имени 
Дэн Сяопина и другими ориенталь-
ными изысками.

Никогда еще пресловутый разво-
рот на Восток не выглядел настоль-
ко непривычно реальным. Состав 
гостей подчеркивал и тематику сес-
сий. Каким флотом привезти груз из 
китайских портов в Петербург. Как 
обеспечить платформами поступа-
ющий из Китая контейнерный им-
порт. Как вывезти с погранпере-
ходов ввезенные в РФ китайские 
грузы…

В целом рост товарооборота с Ки-
таем ни для кого не сюрприз. Пе-
ревозки грузов железной доро-
гой в сообщении с КНР в 2022 году 
выросли на 28%, до 123 млн тонн. 
В первые месяцы года почти на 60% 
вырос пропуск товаров через желез-
нодорожный переход Забайкальск—
Маньчжурия, за полмиллиона тонн 
перевалил объем движения через 
новый мост Нижнеленинское—Тун-
цзян, почти вдвое за квартал вырос 
спрос на автоперевозки из КНР.

Но не только Китай стал героем 
выставки. Гости из Ирана, торгов-
ля с которым в прошлом году выро-
сла на 20%, также довольно многочи-
сленны и представлены не только 
среди спикеров, обсуждающих меж-
дународный коридор «Север—Юг», 
но и среди экспонентов, которые 
приехали искать партнеров. Хвата-
ет и турецких фирм. На форуме объ-
явили, что грузооборот по желез-
ной дороге с Турцией за год вырос на 
42%, а „Ъ“ писал о многократном ро-
сте автомобильных перевозок меж-
ду  странами.

Среди участников выставки по-
явилось также множество некруп-
ных компаний из России, предлага-
ющих свои посреднические услуги 
в логистике,— заметный контраст 
с прошлыми годами, когда в основ-
ном выставлялся крупный бизнес, 
а посетителей было заметно меньше 
(впрочем, в этом контрасте повинна 
и пандемия).

Все это производит на самом деле 
оптимистичное, хотя и несколько 
ошарашивающее, впечатление. Не-
понятно, как будут развиваться от-
ношения РФ со странами, на дружбу 
с которыми страна во многом обре-
чена, но хотя бы видно, что заинтере-
сована не только она, во всяком слу-
чае в области транспорта.

Никогда еще  
пресловутый  
разворот на Восток  
не выглядел настолько 
непривычно реальнымПластики натянут вдоль границы

Правительство просят ввести пошлину на пластмассовые изделия

Российские переработчики полимеров, 
лишившиеся части экспортного рын-
ка из-за санкций, просят правитель-
ство ввести заградительные пошли-
ны на готовую импортную продукцию, 
в основном из Китая, и обнулить ввоз-
ные ставки на материалы и комплек-
тующие. Правительство в ответ просит 
доказать факт демпинга иностранных 
 поставщиков.

Как стало известно „Ъ“, крупнейший в РФ 
производитель оборудования для вентиля-
ционных и ревизионных систем ЭРА (брен-
ды ERA, Diciti, Evecs, Auramax и ERA Pro) 
просит правительство установить ввозную 
пошлину на изделия из пластмассы и им-
портные вентиляторы на уровне более 20%. 
Компания объясняет, что вынуждена заку-
пать в Китае двигатели для вентиляторов, 
которые не производятся в РФ, с импортной 
пошлиной в размере 11%, в то время как гото-
вая иностранная продукция попадает в стра-
ну без пошлин.

В ЭРА подчеркивают, что восьмой пакет 
санкций фактически запретил экспорт про-
дукции компании в ЕС, а на рынках дружест-

венных стран действуют пошлины в 20-35%. 
Экспортная выручка компании в 2022 году 
составила около 800 млн руб. и может сокра-
титься в 2023 году на 15–20%: «Правила ВТО 
не сильно волнуют правительства, которые 
защищают собственный рынок от конкурен-
ции со стороны импортеров. Мы предложи-
ли компенсировать экспортерам ввозные 
таможенные пошлины (20–35%) при по-
ставках российских товаров в иностранные 
 государства».

Как пояснила „Ъ“ директор по экономике, 
финансам, правовым вопросам и персоналу 
ЭРА Ульяна Тарарышкина, для установления 
максимально возможной ставки пошлины на 
вентиляторы в размере 3% компании необхо-
димо подтвердить, что предыдущие три года 
продукция из Китая и других стран была де-
шевле, то есть существовал демпинг. Но сде-
лать это невозможно из-за различий в номен-
клатуре товаров, которые попадают в одну 
таможенную группу. К тому же, даже если 
удастся подтвердить факт демпинга, процесс 
установления пошлины займет до года.

Минпромторг предложил ЭРА предоста-
вить спецификации, данные о ценах и ко-

личестве двигателей для поиска российских 
поставщиков, а также рассмотреть вариант 
строительства собственного завода с господ-
держкой на сумму до 2 млрд руб. по став-
ке 1–3%. Как пояснила госпожа Тарарышки-
на, компания намерена строить завод, но 
по-прежнему нуждается в снижении пошлин 
на импорт двигателей на время реализации 
проекта. В Минпромторге ситуацию коммен-
тировать не стали.

Как пояснил „Ъ“ глава Союза переработчи-
ков пластмасс Петр Базунов, снижение пош-
лин актуально и для других производителей. 
Например, остро стоит вопрос импорта пле-
нок: «Сырье для производства изделий из 
пластмассы при ввозе облагается пошлиной 
до 6,5%, а на целый ряд готовых изделий став-
ка или такая же, либо равна нулю, в то время 
как должно быть наоборот». Такой же пози-
ции придерживается глава крупного произво-
дителя пленок «Гранд мастер» Анзор Узденов, 
отмечая, что компании приходится конкури-
ровать с иностранной продукцией, завезен-
ной без пошлин. Господин Базунов уверен, 
что ВТО «потеряла свое прежнее значение» на 
фоне санкций: «Но полностью сносить прави-

ла ВТО пока смысла не имеет, нужно обнулить 
ввозные пошлины на базовые полимеры».

Советник Центра экспертизы по вопро-
сам ВТО Максим Медведков поясняет, что 
максимальный уровень «обычных» ввозных 
пошлин может быть увеличен, но это потре-
бует сложных переговоров. По его словам, 
уровень пошлин в случае демпинга или суб-
сидий в стране-экспортере практически нео-
граничен, так как они должны компенсиро-
вать российским компаниям нанесенный 
ущерб. Создать современное производство 
без протекционизма либо нельзя, либо слиш-
ком дорого, отмечает он. 

Господин Медведков уточняет, что Китай, 
например, ввел в отношении первичного пла-
стика 248 протекционистских мер, в отноше-
нии упаковки из пластика — 73, а Россия — 
16 и 8 соответственно. В то же время, полагает 
эксперт, неограниченный протекционизм 
куда опаснее, чем свободная торговля. Мак-
сим Медведков не сомневается в необходимо-
сти сохранения Россией места в ВТО, отмечая, 
что это позволяет стране участвовать в форми-
ровании будущих правил торговли.

Ольга Мордюшенко

Сети прорвало
Утечки персональных данных в РФ кратно растут

Объем персональной информации 
 граждан, незаконно попавшей в сеть 
за первый квартал, превысил 118 млн 
уникальных записей. Это в 2,3 раза 
выше, чем за аналогичный  период 
прошлого года, когда российская 
IT-инфраструктура впервые столкну-
лась с массированными  кибератаками 
из-за военных действий на  Украине. 
 Динамика сопоставима с рос том утечек 
за весь прошлый год, то есть ситуация 
не улучшается. Эксперты связывают 
тенденцию с ростом атак на компании, 
оказывающие услуги IT-аутсорсинга, 
в том числе в области безопасности: 
спрос на такие сервисы в России на-
бирает популярность с 2022 года.

„Ъ“ ознакомился с отчетом сервиса монито-
ринга даркнета DLBI, который проанализиро-
вал попавшие в открытый доступ утечки дан-
ных за первый квартал. Объем украденной 
персональной информации вырос в 2,3 раза 
по сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года, достигнув 118 млн уникальных за-

писей. С начала года базы данных даркнета 
пополнились, например, данными «СберСпа-
сибо» и сети «Спортмастер», уточнили в DLBI: 
«Среди жертв также интернет-проекты, сайты 
госорганов и платежные системы».

Аналитики InfoWatch, в свою очередь, оце-
нили объем утечек в первом квартале более 
чем в 350 млн записей персональных данных, 
что в 2,4 раза больше, чем в первом квартале 
2022 года. При этом за минувший год в целом, 
по подсчетам компании, объем утечек соста-
вил 667 млн записей, что в 2,67 раза больше, 
чем за 2021 год. «Высокая динамика роста уте-
чек сохраняется»,— подчеркивают в компа-
нии. В Роскомнадзоре „Ъ“ уточнили, что в ян-
варе—марте зафиксировали 39 инцидентов, 
 связанных с утечками данных.

Информация об утечке «СберСпасибо» (сер-
вис «Сбера» для получения бонусов за покупки) 
появилась в сети в начале марта. Архив вклю-
чал более 6 млн строк с номерами телефонов, 
адресами электронной почты, датами рожде-
ния, датами регистрации, хешированными 
(криптографически зашифрованными) дан-

ными банковских карт и иной служебной ин-
формацией (см. „Ъ“ от 9 марта). Данные покупа-
телей «Спортмастера» стали распространяться 
в начале года, утечка содержала имена, даты 
рождения, номера телефонов и адреса элек-
тронной почты клиентов. Позже в компании 
подтвердили инцидент (см. „Ъ“ от 14 марта).

В DLBI полагают, что инциденты первого 
квартала подтверждают нарастающую опас-
ность IT-аутсорсинга в части кибербезопасно-
сти: «Анализ показывает, что компании, пере-
дающие обработку данных подрядчикам или 
доверяющие им управление инфраструк-
турой, часто оказываются хуже защищены». 
Если хакерам удается взломать подрядчика, 
они получают доступ ко всем его клиентам, 
 отмечают в DLBI.

Рынок IT-аутсорсинга начал расти как раз 
в прошлом году. Согласно исследованию «Тех-
нологий доверия» (бывшая PwC), сейчас рос-
сийские компании передают на аутсорсинг 
более 10% IT-услуг. Среди них, например, аудит 
IT-инфраструктуры, разворачивание систем 
защиты, анализ ситуации и поддержка при-

нятия решений при реагировании на инци-
денты. Увеличение популярности аутсорсинга 
стало в первую очередь следствием дефицита 
кадров и нехватки собственных ресурсов у рос-
сийского бизнеса, отмечали аналитики.

Кибератаки через подрядчиков и цепоч-
ки поставок сегодня выглядят одними из на-
иболее опасных, подтверждает директор по 
развитию бизнеса центра противодействия 
кибератакам Solar JSOC «РТК-Солар» Алексей 
Павлов. В этом году число подобных атак вы-
росло более чем вдвое, говорит он, чаще всего 
целями злоумышленников становятся имен-
но поставщики IT- и ИБ-услуг, которые име-
ют широкий доступ к инфраструктуре кли-
ентов: «И если крупные IT- и ИБ-компании 
контролируют собственную безопасность, то 
у небольших подрядчиков уровень защиты мо-
жет быть на низком уровне». В «Информзащи-
те» подтвердили, что в этом году как минимум 
дважды были совершены атаки на компании 
в сфере кибербезопасности, предоставляющие 
услуги аутсорсинга.

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 18 апреля 2023 №67   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

4,0 5,5

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5% ● 5,2617

0,03%
50,0 100,0

1,16%
7,0 13,0

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0
руб. ● 11,90

1,0 2,2

1,00

1,24

1,48

1,72

1,96

2,20тыс. $ / тр. унц.

0,69% 0,43%

● 1,995

1,0 2,20 120
4,0 5,5 50 100 7 13

50

60

70

80

90

100руб. ● 89,15

0

24

48

72

96

120
млрд руб. ● 48,8

1200
44,54%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В результате регуляторного  
ужесточения на ипотечном 
рынке банки могут лишиться 
80 млрд руб. прибыли, подсчи-
тали аналитики. ЦБ вводит до-
полнительное резервирование 
и макропруденциальные над-
бавки по рискованным займам, 
ограничивает влияние банки-
ров при выборе страховщика 
клиентом. Меры должны ми-
нимизировать риски для кли-
ентов, банков и рынка в целом, 
также выльются в снижение 
выдачи ипотеки и сокращение 
доходов от нее.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем «Эксперт РА», по данным которо-
го в 2023 году банки могут лишить-
ся около 80 млрд руб. прибыли из-за 
ужесточения регулирования рынка 
ипотеки. Основными ограничения-
ми станут надбавки к ставке резер-
вирования по «ипотеке от застрой-
щика», вступающие в силу с 30 мая. 
По оценке «Эксперт РА», это приве-
дет к снижению выдач и сокраще-
нию единовременных комиссий, по-
лучаемых банками от застройщиков. 
По информации ЦБ, в таких програм-
мах комиссия банка и размер «нацен-
ки», за счет которых ставка сдвига-
лась к «околонулевой», могла состав-
лять 20–30%.

Вводимые с 1 июня макропру-
денциальные надбавки к коэффи-
циентам риска по кредитам с низ-
ким первоначальным взносом осла-
бят потенциал роста объема новых 
выдач. Также аналитики ожидают, 
что банки получат меньше комис-
сионных доходов, поскольку ЦБ 
лишил их возможности навязывать 
покупку страхового полиса по завы-
шенной цене. «Теперь заемщик сам 
вправе выбирать страховую ком-
панию, имеющую кредитный рей-
тинг, что может снизить стоимость 
страхового полиса и лишит банки 
существенной части комиссионно-
го дохода»,— отмечают авторы ис-
следования.

Как пояснила младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Надежда Караваева, оценка учи-
тывала, что часть новаций будет дей-
ствовать по сути со второго полуго-
дия 2023 года. Она отмечает, что, ис-
ходя из прогнозной прибыли секто-
ра (1,2–1,5 трлн руб. по оценке ЦБ), 
потери можно назвать «приемлемы-
ми», так как в основном они коснут-
ся «нескольких крупных ипотечных 
игроков, выдающих льготную ипоте-
ку». На долгосрочном горизонте «эта 
упущенная выгода будет нивелиро-
вана за счет улучшения качества пор-
тфелей, на которое направлено регу-
лирование», отмечается в обзоре.

Наибольшее ограничение дадут 
повышенные резервы, вводимые 
с 30 мая, поскольку доля выдач, под-
падающих под резерв, могла быть до 
50% в первичном рынке, а это 150–
200 млрд руб. выдачи в месяц, пола-
гает один из источников „Ъ“ в круп-
ном банке. «При этом крупнейшие 
застройщики по-прежнему разраба-
тывают схемы, которые позволяют 
делать клиентам нерыночные усло-
вия, что позволяет обходить ограни-
чения ЦБ. Например, схемы с кэшбэ-
ком или рассрочкой и дорогой стра-
ховкой, при этом формально требо-
вание по минимальной ПСК (полной 
стоимости кредита.— „Ъ“) соблюда-
ется»,— говорит банкир. По оценке 
собеседника „Ъ“, на первичный ры-
нок это не окажет сильного влияния, 
он просядет максимум на 10–15% от 
объема, «если ЦБ не подкорректиру-

ет указание». Ограничения по стра-
ховкам в принципе не окажут влия-
ния на продажи ипотеки, равно как 
и новые макронадбавки, уверен он.

Изменения ограничат рост рын-
ка и не дадут ему приблизиться 
к показателям 2021 года (тогда бан-
ки выдали рекордные 5,7 трлн руб. 
ипотечных кредитов), что приведет 
к выпадению потенциальных про-
центных и комиссионных доходов, 
отмечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. «Но учитывая более 
высокий уровень ставок в сегменте 
по сравнению с 2021–2022 годами, 
процентные доходы банков вряд ли 
значительно снизятся»,— уточняет 
эксперт. Старший директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова допускает, что 
«банки могут переложить издержки 
по новому, более высокому резерви-
рованию на клиента, повышая ипо-
течную ставку, однако востребован-
ность таких кредитов будет низкой». 
Сейчас средние ставки предложе-
ния у крупнейших игроков на рын-
ке — около 11% годовых.

Между тем, например, в Сбербан-
ке ожидают стабилизации цен на 
рынке — сначала на новостройки, 
затем на вторичное жилье. При этом 
в банке позитивно оценивают пер-
спективы рынка, «учитывая наличие 
большого количества ипотечных го-
спрограмм, которые позволяют взять 
ипотеку по ставке 4–6% годовых».

Ольга Шерункова

Финансовые власти раскрыли 
варианты использования крип-
товалют для расчетов во внеш-
неэкономической деятельнос-
ти (ВЭД). Сейчас, в частности, 
обсуждается сфера деятельнос-
ти уполномоченных компаний, 
как они будут обслуживаться, 
с какими банками работать, на-
сколько могут взаимодейство-
вать с участниками ВЭД. Экспер-
ты считают, что любая систе-
ма с госучастием моментально 
попадет под санкции, и потому 
скептически относятся к ини-
циативе. Впрочем, само начало 
движения по созданию инфра-
структуры аналитики оценива-
ют позитивно.

Банк России в рамках работы экс-
периментального правового режима 
(ЭПР) не исключает допуск частных 
компаний на рынок обмена крипто-
валюты для участников внешнеэко-
номической деятельности, заявил 17 
апреля в Госдуме зампред ЦБ Алек-
сей Гузнов. На первом этапе, по его 
словам, это должна быть компания 
с госучастием.

Как пояснил господин Гузнов 
«Интерфаксу», сейчас идет обсужде-
ние с правительством сферы рабо-
ты уполномоченных компаний, 
как они будут обслуживаться и в ка-
ких банках, насколько смогут вза-
имодействовать со структурами, 
которые занимаются внешнетор-
говой деятельностью. Зампред ЦБ 
уточнил, что эксперимент «предпо-
лагает отработку определенных ги-
потез по поводу того, что мы хотели 
бы видеть».

В начале апреля глава комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков говорил, что за-
конопроект о легализации между-
народных расчетов в криптовалюте 
в рамках ЭПР «застрял из-за споров 
об ответственности за незаконное 
использование цифровых валют». 

Теперь он заявил, что «если будут 
риски для финансовой системы, то, 
очевидно, эксперимент будет прекра-
щен» (цитата по ТАСС). При этом депу-
тат пока не видит серьезных рисков, 
тогда как некоторые зарубежные 
партнеры готовы «принимать крип-
товалюту как оплату товаров и услуг, 
отправляемых российским партне-
рам». Господин Аксаков пояснил, 
что закон определит ряд требований 
к пунктам приема криптовалют, ор-
ганизациям, осуществляющим рабо-
ту с ними, а также определит времен-
ные рамки эксперимента.

Участники рынка пока оценива-
ют идеи властей скептически, хотя 
и отмечают «общий позитивный 
сдвиг». В РФ наконец-то начинают 
создавать информационную инфра-
структуру для оборота цифровой ва-
люты, подчеркивает управляющий 
партнер GMT Legal Андрей Тугарин. 
Именно из-за ее отсутствия, по сло-
вам эксперта, «все аккаунты и крип-
товалюта российских граждан нахо-
дятся за пределами страны».

Теперь можно будет использо-
вать криптовалюты в международ-
ных расчетах, хотя и только опреде-
ленным компаниям, «вероятно, с го-
сучастием», отмечает СЕО и основа-
тель BitOK Дмитрий Мачихин. По его 
мнению, эксперимент сделают за-
крытым и рынок вряд ли узнает, «что 
там будет в реальности происходить, 
как эти платежи будут работать».

Вместе с тем глава InDeFi Smart 
Bank Сергей Менделеев считает, 
что на данный момент нет «не толь-
ко проекта в первом приближении, 
нет даже сколько-нибудь вменяемой 
концепции того, что предполагается 
сделать».

Кроме того, по мнению господи-
на Менделеева, использование гос-
структур в этом контексте выглядит 
странным, поскольку «никому не 
нужно даже будет доказывать, что 
с их помощью кто-то обходит анти-
российские санкции». Любую такую 
госкомпанию, уверен эксперт, про-
сто внесут в очередной пакет санк-
ций «по факту создания». «Туда же 
отправится и проходящая через нее 
крипта, благо анализировать кла-
стеры на Западе научились отлично, 
в то время как лучшее, что мы можем 
предложить в ответ,— система Bege-
motik (предназначена для поиска 
и анализа данных из подключенных 
источников.— „Ъ“) от Gruop-IB»,— 
подчеркивает господин Менделеев.

В результате «сформируются две 
параллельные реальности: уже ра-
ботающий механизм в серой зоне 
и экспериментальный механизм 
с официальным одобрением, кото-
рого еще надо дождаться», полагает 
господин Мачихин. При этом, уточ-
нил он, от компаний, которые про-
должат использовать «крипту в меж-
дународных расчетах в серой зоне, 
ничего позитивного государству не 
будет — никаких налогов, отчисле-
ний, комиссий».

Ксения Куликова

Банки потеряют  
на ипотеке
Ужесточение регулирования сегмента  
уменьшит их прибыль

Крипту привели в движение
ЦБ готовит эксперимент  
по ее участию в международных расчетах

Требуют от нас,  
чтобы закон о майнинге,  
об обороте криптовалют 

был одновременно  
принят с законом  

об ответственности  
за незаконное использование

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку, 
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Спред в доходности между ко-
роткими и длинными ОФЗ уве-
личился до максимальной от-
метки за месяц, приблизив-
шись к уровню 4 п. п. Расшире-
ние спреда происходит на фоне 
как снижения доходности по 
коротким бумагам, так и увели-
чения доходности по длинным 
выпускам. На короткие бумаги 
влияет текущая низкая инфля-
ция, которая подошла к уровню 
3%. При этом регулярные разме-
щения длинных ОФЗ постепен-
но поднимают их доходность. 
При этом в ближайшее время 
эксперты ожидают стабилиза-
ции рынка, а дальнейшее дви-
жение ставок будет определять-
ся в июне—июле.

В понедельник 17 апреля на тор-
гах Московской биржи спред меж-
ду самым коротким и самым длин-
ным выпуском ОФЗ расширился до 
максимального значения, составив 
386 б. п. Еще месяц назад он не пре-
вышал 314 б. п. Увеличению разницы 
в ставках способствует как снижение 
доходности коротких облигаций, так 
и рост доходностей длинных выпу-
сков. По данным Московской бир-
жи, в понедельник доходность само-
го короткого четырехмесячного вы-
пуска ОФЗ впервые с начала февраля 
опустилась ниже уровня 7% годовых, 
потеряв с начала месяца 58 б. п. При 
этом доходность ОФЗ с погашением 
в мае 2041 года выросла на 15 б. п., до 
10,85% годовых.

Снижаются доходности всех ко-
ротких и среднесрочных выпусков, 
но менее значительно. С начала ме-
сяца ставки бумаг с погашением 
до года снизились на 24–66 б. п., до 
7,89–7,84% годовых, до пяти лет — 

на 31–33 б. п., до 7,83–9,64% годовых. 
Аналитики «Открытие Research» счи-
тают, что ключевым фактором, кото-
рый позитивно отразился на этих 
выпусках, стала публикация дан-
ных об исполнении федерального 
бюджета за март, в котором напол-
нение доходами и темпы расходов 
стали более сбалансированными. За 
месяц исполнение состоялось с не-
большим профицитом по сравне-
нию с существенным превышением 

расходов над доходами в первые два 
месяца, особенно в январе. «Вероят-
ность ужесточения денежно-кредит-
ной политики Банка России на этом 
фоне существенно сократилась, это 
и привело к некоторой переоценке 
справедливой доходности по корот-
ким и среднесрочным гособлигаци-
ям»,— отмечают эксперты. В поль-
зу этого говорит и снижение инфля-
ции в России. Как отмечает главный 
аналитик БК «Регион» Александр Ер-
мак, за счет высокой базы прошлого 
года она в годовом выражении опус-
тилась в начале апреля до 3%.

Расширению спреда способству-
ет и высокий интерес к коротким бу-
магам со стороны инвесторов. «На 
рынке сохраняется высокая неопре-
деленность, и не все инвесторы гото-
вы брать риски длинных бумаг. По-

этому основной спрос сосредоточен 
в коротких бумагах»,— отмечает ин-
вестиционный стратег УК «Арикапи-
тал» Сергей Суверов.

При этом давление доходности 
долгосрочных выпусков ОФЗ оказы-
вают активное предложение таких бу-
маг на аукционах Минфина. С начала 
года министерство размещает толь-
ко длинные выпуски гособлигаций. 
За три с половиной месяца оно реа-
лизовало такие бумаги общим объе-
мом около 900 млрд руб. По мнению 
Александра Ермака, ставки по таким 
бумагам могли вырасти и сильнее, 
если бы Минфин не начал ограничи-
вать премию для инвесторов, отсе-
кая большую часть агрессивных зая-
вок, или даже отказываться от прове-
дения аукциона, признавая его несо-
стоявшимся в связи «с отсутствием за-
явок по приемлемым уровням цен».

В связи с тем, что на рынке не 
ждут от Минфина изменения в поли-
тике заимствований, высокие спре-
ды между короткими и длинными 
бумагами останутся на максималь-
ном уровне, но дальнейшего расши-
рения не ожидается. «Вряд ли спред 
будет сильно расширяться дальше, 
так как он уже сильно выше средне-
исторических значений. Кроме того, 
продолжение размещений Минфи-
ном длинных бумаг во многом зало-
жено в цену»,— отмечает Сергей Су-
веров. Не исключено, что текущие 
процентные ставки на долговом 
рынке могут сохраниться в ближай-
шее время, «а определенность даль-
нейшего движения до конца года 
рынка ОФЗ и рублевого облигацион-
ного рынка в целом может появить-
ся не ранее июня—июля текущего 
года», отмечает Александр Ермак.

Виталий Гайдаев

Ставки тянут  
в разные стороны
Инфляция и аукционы Минфина  
задают тон на долговом рынке

851 миллиард  
рублей
составил объем 
размещения ОФЗ  
с начала года
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Крупнейшая в РФ частная кре-
дитная организация — Аль-
фа-банк — в условиях санкций 
для «разворота на восток» выбра-
ла рынок Вьетнама. Банк объя-
вил о готовности сопровождать 
бизнес в стране и уже запустил 
прямые расчеты в националь-
ных валютах. Учитывая запла-
нированный кратный рост това-
рооборота между Россией и Вьет-
намом — до $10 млрд к 2025 году, 
эксперты считают идею пер-
спективной. Другие игроки тоже 
присматриваются к Вьетнаму, но 
планы пока не раскрывают.

Альфа-банк (находится под санк-
циями США, ЕС и Великобритании) 
сообщил о запуске консалтингово-
го сервиса для предпринимателей 
и участников ВЭД по выходу на вьет-
намский рынок. «Мы предлагаем кли-
ентам полный цикл ведения бизне-
са с Вьетнамом. На текущий момент 
в банке уже осуществляются расче-
ты в национальной валюте, мы также 
открыты новым партнерствам с бан-
ками Вьетнама,— пояснили в кре-
дитной организации.— В Альфа-бан-
ке предприниматели могут осущест-
вить международные переводы, есть 
возможность получить персональное 
сопровождение валютного контроля. 
Предприниматели могут бесплатно 
отправлять во Вьетнам до 50 плате-
жей ежемесячно в рублях».

В 2022 году товарооборот меж-
ду Россией и Вьетнамом составил 
$3,75 млрд, но планируется расши-

рить сотрудничество. Стороны ви-
дят потенциал увеличения товароо-
борота уже к 2025 году до $10 млрд, 
отмечал вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко 6 апреля в Ханое. По 
его словам, Вьетнам и Россия наме-
рены утвердить долгосрочный план 
развития сотрудничества, в том чи-
сле и в части финансовых взаимо-
расчетов в национальных валютах.

В большинстве крупнейших бан-
ков на запрос „Ъ“ о готовности раз-
вивать банковские услуги, сопутст-
вующие российско-вьетнамскому 
сотрудничеству, не ответили. Лишь 
в ВТБ сообщили: в рамках совмест-
ного Вьетнамо-Российского банка 
(ВРБ) его клиентам доступна возмож-
ность розничного и корпоративного 
обслуживания. Приоритетным про-
ектом там назвали развитие плате-
жей между двумя странами в наци-
ональных валютах, которые растут 
быстрыми темпами.

В то же время основным приори-
тетом для российских банков сейчас 
скорее выглядит развитие расчетов 
в юанях, на втором месте индийские 
рупии, вьетнамская валюта никогда 
не входила в чисто популярных даже 
среди «маргинальных».

Банкиры признают перспекти-
вы Вьетнама, но свои планы в стра-
не не раскрывают. «Развитие россий-
ско-вьетнамских отношений всегда 
имело большой потенциал. Наши 
клиенты взаимодействуют с вьет-
намскими компаниями и осуществ-
ляют денежные переводы в основ-

ном в китайских юанях,— пояснили 
„Ъ“ в одном из банков.— Платежи во 
вьетнамских донгах не имеют устой-
чивого спроса у клиентов ввиду низ-
кой конвертируемости валюты и не-
возможности ее покупки через Мос-
ковскую биржу». 

Однако в целом развитие внешне-
экономической деятельности клиен-
тов на азиатском направлении име-
ет большие перспективы, подчерки-
вает независимый эксперт Андрей 
Бархота. «Вероятно, Альфа-банк под-
готовил не только необходимые кор-
респондентские счета во вьетнам-
ских банках, но и адаптировал про-
дуктовую линейку ВЭД под специ-
фику вьетнамского рынка,— счита-
ет он.— В случае занятия доминиру-
ющей доли в этом сегменте банк име-
ет шансы получить растущий комис-
сионный доход в сегменте ВЭД и пер-
спективы перекрестных продаж».

Банк, по сути, сам формирует це-
почку участников ВЭД, что дает воз-
можность стать для них главным фи-
нансовым агентом, добавляет глав-
ный аналитик «РегБлок» Анна Аваки-
мян. Пул доходов от работы на вьет-
намском рынке не сможет заместить 
те, что российские банки получали 
в рамках ВЭД с теперь «недружест-
венными» странами, признает она, 
однако «успешное пилотирование 
этого проекта поможет масштабиро-
вать его и в других странах».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Максим Буйлов

Альфа-банк взял курс на Вьетнам
Подсанкционный банк выйдет в страну  
в качестве консультанта

Андрей Вагнер досрочно по-
кинул пост гендиректора 
«Т Плюс». По информации „Ъ“, 
акционеры искали замену го-
сподину Вагнеру с 2022 года, но 
решение об увольнении имен-
но сейчас оказалось неожи-
данным. Стороны не называ-
ют причин, но собеседники „Ъ“ 
указывают на недавний скан-
дал между топ-менеджером 
и «Силовыми машинами» во-
круг поставки первой россий-
ской газовой турбины для но-
вых энергоблоков.

Совет директоров энергоком-
пании «Т Плюс» 17 апреля досроч-
но расторг контракт с гендиректо-
ром компании Андреем Вагнером, 
следует из данных раскрытия ком-
пании. Контракт должен был за-
вершиться 31 декабря 2025 года. На 
должность главы «Т Плюс» избра-
ли Александра Вилесова, который 
с весны 2019 года работал замести-
телем гендиректора «Т Плюс» по 
коммерции и развитию. Контракт 
заключен на год.

• ПАО «Т Плюс» (до июня 2015 года — 
«КЭС-Холдинг») — шестая по объе-
му генерирующих активов энерго-
компания в РФ (14,6 ГВт). Выручка 
в 2021 году по МСФО — 419,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 16,7 млрд 
руб., EBITDA — 66,6 млрд руб. 
В 2018 году группа «Ренова» Викто-
ра Вексельберга владела 39,59% 
«Т Плюс». Более актуальных дан-
ных о составе акционеров нет.
Акционеры «Т Плюс» искали за-

мену Андрею Вагнеру еще с прош-
лого года, говорят несколько собе-
седников „Ъ“. Однако решение о до-
срочном разрыве контракта было 
неожиданным для менеджмента 
энергокомпании, включая и само-
го Андрея Вагнера, говорят источ-
ники „Ъ“. В сообщении «Т Плюс» не 
называются причины увольнения. 
Господин Вагнер не стал комменти-

ровать „Ъ“ решение совета дирек-
торов. В «Ренове» отказались от ком-
ментариев.

Андрей Вагнер — старожил отра-
сли, работавший в электроэнергети-
ке с 1990-х годов и участвовавший 
в реорганизации РАО «ЕЭС России». 
В «Т Плюс» он пришел в 2009 году на 

должность первого заместителя гла-
вы компании, с декабря 2016 по март 
2017 года занимал должность прези-
дента «Т Плюс», затем был утвержден 
первым заместителем гендиректо-
ра, а в 2019 году его избрали генди-
ректором. Собеседники „Ъ“ в отра-
сли называют господина Вагнера 
«опытным руководителем» и «само-
стоятельным менеджером», имею-
щим собственное мнение по ключе-
вым вопросам.

В последние два года одной из 
важных тем для «Т Плюс» было об-
суждение контракта с «Силовы-
ми машинами» по поставке газо-
вой турбины ГТЭ-65 для строитель-

ства энергоблоков на Саратовской 
ТЭЦ-2 (115 МВт) и Пермской ТЭЦ-14 
(105 МВт) с общим CAPEX в 16,9 млрд 
руб. и запуском 1 апреля 2028 
года. «Силмаш» предлагал продать 
«Т Плюс» головной образец ГТЭ-65, 
но «Т Плюс» изначально рассчиты-
вал на серийную машину.

Конфликт стал публичным на 
конференции «Ведомостей» 5 апре-
ля, когда Андрей Вагнер раскрити-
ковал работу «Силмаша». «Я не по-
нимаю: изобретаем велосипед так 
сложно, долго и за такие большие 
деньги. Это турбины из того сило-
вого ряда, который в мире сущест-
вует сотнями»,— заявил он. Госпо-
дин Вагнер также отметил, что тур-
бину еще только планируется выпу-
стить в 2025 году, хотя под нее уже 
сейчас нужно строить энергоблок. 
Затем гендиректор «Силмаша» Алек-
сандр Конюхов сказал журналистам, 
что «Т Плюс» предлагает им «кабаль-
ные» условия контракта, предполо-
жив полный выход энергокомпании 
из проекта.

Независимый аналитик Юрий 
Мельников отмечает, что у генком-
паний есть контрактные обязатель-
ства ввести мощность с конкрет-
ными сроками, параметрами и ха-
рактеристиками надежности, а так-
же понятной финансовой ответст-
венностью. У производителей ГТУ 
таких жестких ограничений нет, 
и источник финансирования воз-
можных штрафов и убытков нея-
сен. В этом балансе интересов — 
суть конфликта между генкомпани-
ями и производителями ГТУ, кото-
рая принципиально не изменилась 
со времен первой программы стро-
ительства новых мощностей. Одна-
ко теперь ситуация ухудшилась, по-
лагает Юрий Мельников: спрос на 
ГТУ в рамках реформы РАО «ЕЭС Рос-
сии» составил около 100 штук, а сей-
час и близко ничего подобного нет.

Полина Смертина

«Т Плюс» пошел на минус
Гендиректор Андрей Вагнер покинул компанию

«Службы авиационной безопас-
ности достаточно консервативны 
в своих подходах, к которым наре-
каний до сих пор не возникает»,— 
отметили в крупной компании. 
В «Уральских авиалиниях» и Smart-
avia также подчеркнули, что кон-
фликтов и жалоб не возникает. В по-
следней добавили, что в ее практи-
ке «каких-либо угроз авиационной 
безопасности, связанных с данной 
темой, зарегистрировано не было». 
В одном из аэропортов Москвы от-
метили, что обладают оборудовани-
ем, позволяющим проверять состав 
жидкости, но причин для пересмо-
тра норм не видят.

Единственным сертифицирован-
ным в РФ устройством для анализа 
жидкостей участники рынка называ-
ют портативный рамановский спек-
трометр «ХимЭксперт-Т», который 
с 2019 года серийно производит «Юж-
полиметалл Холдинг». Принцип дей-
ствия такой: жидкость просвечива-

ется лазером, в ответ молекулы всех 
химических веществ начинают ко-
лебаться строго с определенными ча-
стотами, объясняет исполнительный 
директор ЮПХ Алексей Шабля: «Ча-
стоты фиксируются спектрометром, 
так устанавливается точный состав 
жидкости, в том числе выявляют-
ся опасные взрывчатые, наркотиче-
ские, химические и биологические 
вещества». Аппарат идентифициру-
ет около 100 наименований взрывча-
тых, столько же химических, 50 ви-
дов психотропных и более 10 тыс. 
типов продуктов фармацевтической 
промышленности, в том числе раз-
личает воду, алкоголь и прохлади-
тельные напитки.

Стоимость прибора составляет 
чуть более 2 млн руб., его годовой 
выпуск — до 300–500 единиц, что 
может полностью удовлетворить 
потребности всех российских аэро-
портов. Около четырех десятков аэ-
ропортов, по словам Алексея Ша-
бля, уже установили устройство для 
опытной эксплуатации, в том числе 

в Московском авиаузле, Пулково, 
Казани, Сочи и Екатеринбурге. Аэро-
порты и Минтранс не ответили „Ъ“.

В США авиапассажиры могут 
брать в самолет строго до 100 мл (3,4 
унции) жидкости, в том числе алко-
голь не крепче 70%. В большинстве 
аэропортов Европы действует огра-
ничение в 100 мл, отмечает генди-
ректор Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий, хотя либерализа-
ция последние несколько лет актив-
но обсуждается в ЕАSA и в ряде аэро-
портов периодически вводятся по-
слабления. Но до полного снятия 
ограничений, полагает он, пройдет 
минимум пять лет. В изменениях не 
заинтересованы, по мнению экспер-
та, в том числе авиакомпании и аэ-
ропорты: «Продажа воды — при ее 
незначительной стоимости, но вы-
соком спросе — составляет замет-
ную долю неавиационных доходов». 
В РФ, полагает он, в ближайшие годы 
послабления к требованиям безопас-
ности в целом «вряд ли возможны».

Айгуль Абдуллина

Пассажиры просят законный литр

Рынок больших данных в РФ 
при базовом сценарии развития 
вырастет до 319 млрд руб. к кон-
цу 2024 года, полагают в Ассоци-
ации участников рынка боль-
ших данных (АБД). Там разрабо-
тали несколько сценариев, худ-
ший из которых предполагает 
перевод рынка на «мобилизаци-
онную экономику» — то есть мо-
нополизацию и возложение гос-
заданий на крупные компании. 
В АБД, однако, полагают, что ры-
нок вырастет и в этом случае. 
Эксперты в целом сомневают-
ся, что цифровой учет военноо-
бязанных всерьез повлияет на 
ситуацию с большими данны-
ми в России, поскольку эта сис-
тема будет работать вне рыноч-
ного поля.

„Ъ“ ознакомился с презентацией 
АБД (объединяет «Яндекс», VK, «Ро-
стелеком», «МегаФон» и др.) разрабо-
танной ею стратегии развития рын-
ка до конца 2024 года. Ассоциация 
представила пять возможных сце-
нариев, целевой подразумевает рост 
рынка со 170 млрд руб. в 2021 году 
(данные за 2022 год не приводятся) 
до 319 млрд руб. Для его реализации 
нужно, чтобы рынок IT был «прио-
ритетным для государства», а услу-
ги и решения в области больших 
данных распространялись в другие 
сегменты. Необходимо стимулиро-
вать внутренний спрос на решения, 
а также обеспечить частичную заме-
ну иностранного софта российским.

Наихудший, «кризисный» сцена-
рий наступит, если государство будет 
вести «политику „мобилизационной 
экономики“» в области больших дан-
ных, а граждане окажутся готовы де-
литься только минимальной инфор-
мацией. При таком сценарии рынок 
больших данных в России, по оцен-
ке АБД, составит 189 млрд руб. к кон-
цу 2024 года. В соответствии с поправ-
ками к семи федеральным законам, 
принятыми Госдумой 12 апреля, бу-
дет сформирован электронный ре-
естр воинского учета, включающий 
паспортные данные граждан, адреса 
регистрации и проживания, телефон, 
данные о месте работы и состоянии 
здоровья, а также другие сведения.

Наилучший сценарий (прогноз 
объема рынка — 441 млрд руб.), 
в частности, подразумевает появ-
ление в России института страхова-
ния от утечек персональных данных 
в пользу их субъектов. Такую идею 
рассматривало Минцифры (см. „Ъ“ 
от 7 ноября 2022 года).

«С целью достижения консенсу-
са по ключевым направлениям раз-
вития» стратегия сейчас обсуждается 
с администрацией президента, Мин-
цифры, Минэкономики, Минпром-
торгом, Госдумой и Советом федера-
ции, сообщили „Ъ“ в АБД. В Минциф-
ры говорят, что представили АБД свои 
предложения, а также договорились 
с бизнесом о разработке совместного 
проекта по подготовке IT-аналитики: 
«Он должен заполнить нишу отрасле-
вой аналитики, которая образова-

лась после ухода с рынка ряда запад-
ных агентств». В аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко добави-
ли, что разрабатываются и согласовы-
ваются методические рекомендации 
по управлению данными государст-
венных информсистем (ГИС), работа-
ющих на платформе «Гостех». В других 
органах власти „Ъ“ не ответили.

Источник „Ъ“, близкий к разработ-
ке проекта, говорит, что под «мобили-
зационной экономикой» в области 
больших данных подразумевалась 
монополизация рынка государством, 
повышение нагрузки, возлагаемой 
на крупных игроков рынка — «в част-
ности, за счет возложения на бизнес 
задач от государства». Он уточнил, 
что пока невозможно оценить рынок 
в 2022 году, так как «не все игроки пре-
доставили отчетность».

По данным Fortune Business In-
sights, мировой рынок больших дан-
ных в 2022 году составил $271,83 млрд 
и увеличивается на 13,4% ежегодно. 
В России он тоже будет расти в лю-
бом случае, хоть и не такими высо-
кими темпами, какими мог бы без 
ухода иностранных игроков, счита-
ет гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян: «„Ян-
декс“ и VK так или иначе продолжат 
работать и развиваться». В то же время 
он полагает, что опасения людей, свя-
занные с введением цифровых пове-
сток, едва ли скажутся на объеме рын-
ка, поскольку «вопрос не в сборе дан-
ных, а в их использовании».

Юрий Литвиненко

Большие данные прошли переоценку
АБД проанализировала варианты развития рынка

Есть масса нюансов — 
и в сроках изготовления 

турбины, и в ее качестве. 
В переговорах  

участвует Минэнерго, 
поскольку, скажем так, 
нет однозначной веры  

в то, что первая турбина  
будет готова
— Андрей Вагнер, 

тогда гендиректор «Т Плюс»,  
о ГТЭ-65 30 ноября 2022 года
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«Траст» пополняется землей
Банк выкупил площадки с торгов

Контролируемый ЦБ банк «Траст», 
которому в прошлом году удалось 
продать непрофильные активы 
на 113 млрд руб., вновь пополняет 
портфель. «Траст» выкупил 60% за-
крытого инвестфонда, владеюще-
го более 300 га в Подмосковье. Экс-
перты не исключают, что в даль-
нейшем эти участки можно  будет 
продать под застройку жильем 
или логопарками за 500–700 млн 
руб., что значительно превышает 
сумму текущей сделки.

Банк «Траст» выкупил на торгах в на
чале апреля принадлежавшие обан
кротившемуся ООО «Вальтер» 3,4 тыс. 
паев закрытого инвестфонда «Земель
ные ресурсы» за 100 млн руб., следу
ет из результатов аукциона. В «Тра
сте» пояснили „Ъ“, что приобрели 60% 
фонда, владеющего около 304 га сель
хозназначения в Раменском и Солнеч
ногорском районах Подмосковья. По 
их словам, эта сделка позволит полу
чить больше сборов от их продажи в бу
дущем. Кому принадлежат остальные 
40% этого фонда, в компании не про
комментировали.

«Траст» на 99,9% принадлежит Цен
тробанку. Согласно исходному стра
тегическому плану, «Траст», аккуму
лировавший непрофильные активы, 
доставшиеся ЦБ в рамках банкротства 
других банков, должен завершить ра
боту к 2024 году. К этому моменту банк 
должен реализовать все активы, собрав 
с их продажи 482 млрд руб. для ЦБ. Но 
позже глава «Траста» Александр Соко
лов заявлял, что продажи активов мо
гут продлиться до 2025 года.

По итогам прошлого года активы 
«Траста» сократились за 2022 год на 
62,1 млрд руб., следует из его отчетно
сти по РСБУ. Тогда банк вышел из ряда 
активов, в целом получив по сделкам 
доходы в 74 млрд руб. В частности, 
были проданы «Интеко» компании 
Sminex Алексея Тулупова, «Геотек», 
«Зерно Дон», завод «Атакайцемент» 
и другие. Сборы с непрофильных ак

тивов по итогам прошлого года соста
вили 113 млрд руб., из которых ЦБ воз
вращено 52 млрд руб.

В то же время банк получил новые 
активы. Так, в 2022 году ФК «Открытие» 
продала «Трасту» производителя мело
ванного картона «Кама», но затем пред
приятие было перепродано за 36 млрд 
руб. владельцу фармхолдинга «Фарм

стандарт» Виктору Харитонину (см. „Ъ“ 
от 3 февраля). Также «Траст» выкупил 
у «Открытия» банк «Точка» и «Балтий
ский лизинг». В целом за 2022 год «От
крытие» продало «Трасту» активы на 
52,5 млрд руб.

Сделка по покупке паев фонда «Зе
мельные ресурсы» оказалась выгод
ной для «Траста». Ссылаясь на отчет
ность управляющей компании этого 
фонда, советник гендиректора Россий
ского аукционного дома Наталья Круг
лова говорит, что банк выкупил паи на 
треть ниже рыночной стоимости. В то 
же время продать эти активы банк смо
жет за 500–700 млн руб., считает парт
нер «Ricci | M&A» Петр Виноградов. Но 
найти одного покупателя на весь лот за 
такую сумму вряд ли получится, сом
невается гендиректор ГК «Гео Девелоп
мент» Максим Лещев.

Потенциальным покупателем этих 
земель может стать девелопер, специ
ализирующийся на продаже участков 
под индивидуальное жилищное строи
тельство и имеющий опыт их подготов
ки для реализации на рынке, полагает 
независимый эксперт Андрей Нови
ков. Однако, напоминает он, необхо
димы будут дополнительные средства 
на межевание участков и создание ин
фраструктуры. Востребованность этих 
участков будет определяться прежде 
всего планами властей по развитию 
транспортной инфраструктуры, отме
чает Петр Виноградов.

Кроме того, потребуется перевести 
участки из категории сельскохозяйст
венных в земли населенных пунктов. 
Эта процедура занимает много време
ни и является дорогостоящей, преду
преждает Максим Лещев. Директор 
по консалтингу и развитию Key Capi
tal Эвелина Ишметова считает, что 
эти участки могут быть использова
ны и для сельскохозяйственной дея
тельности, если ими заинтересуются 
агрохолдинги. В таком случае перео
формлять назначение земли не потре
буется,  добавляет эксперт.

Наталья Круглова считает, что наи
лучшим использованием этих участ
ков станет строительство промышлен
носкладской недвижимости. «Сейчас 
активно развивается сегмент light in
dustrial (склады с промплощадками.— 
„Ъ“), есть повышенный спрос на каче
ственные площадки индустриального 
типа»,— отмечает она. По данным NF 
Group, сейчас в Москве и Подмосковье 
свободно не более 1,2% складских по
мещений. К тому же участки «Траста» 
расположены вблизи крупных ма
гистралей — ЦКАД, Ленинградского 
шоссе, НовоРязанского шоссе на уда
лении примерно 25–35 км от МКАД, 
что, как считает госпожа Кругло
ва, повышает их привлекательность 
для девелоперов складов и будущих 
 арендаторов.

Дарья Андрианова

Земля покрылась 
«Степью»
Агрохолдинг АФК «Система»  
выкупил 26 тыс. га в Ставропольском крае

Земельные активы на юге России продолжа-
ют интересовать инвесторов за счет близости 
к экспортным рынкам и высокой урожайно-
сти. Так, входящий в АФК «Система» агрохол-
динг «Степь» выкупил около 26 тыс. га в Став-
ропольском крае стоимостью 2,9 млрд руб. 
Сделка позволит покупателю в том числе нара-
стить собственный экспорт зерновых в усло-
виях сокращения работы в РФ глобальных 
трейдеров.

Входящий в АФК «Система» агрохолдинг «Степь» 
14 апреля стал владельцем ООО «СП „Гвардеец“» 
в Ставропольском крае, следует из данных ЕГРЮЛ. 
По словам источника „Ъ“ на рынке, это хозяйство 
управляет около 26 тыс. га земель, которые были оце
нены в 2,9 млрд руб. До этого предприятием владе
ло местное ООО «АПК „Возрождение“». В «Степи» „Ъ“ 
подтвердили факт сделки, отказавшись от дальней
ших комментариев. В АПК «Возрождение» на вопро
сы не ответили.

«Степь» выращивает зерновые, бобовые, ма
сличные, занимается производством молока, са
доводством, торговлей продовольствием. С учетом 
RZ Agro контролирует 578 тыс. га на юге России, 
что соответствует шестому месту среди крупней
ших владельцев сельхозземель по версии BEFL. Вы
ручка «Степи» в 2022 году увеличилась на 46,4%, 
до 83,7 млрд руб.

«Степь» не впервые покупает активы АПК «Возро
ждение». В 2020 году агрохолдинг приобрел у компа
нии сельхозпредприятия «Высоцкое» и «Чапаевское», 
в состав которых входили молочнотоварная ферма 
и около 28 тыс. га земель. Тогда «Степь» также продала 
владельцам АПК «Возрождение» агрокомбинат «Юж
ный» в КарачаевоЧеркесии мощностью более 40 тыс. 
тонн томатов и огурцов в год.

Покупка СП «Гвардеец» может быть одной из круп
нейших сделок с сельхозземлей с начала 2023 года. 
В январе стало известно о покупке «БиоТон» главы 
Союза экспортеров зерна Эдуарда Зернина с 15,5 тыс. 
га в Ставропольском крае. А в апреле «БиоТон» при
обрел около 10 тыс. га в Саратовской области у струк
тур экспрезидента УГМК Искандара Махмудова 
(см. „Ъ“ от 9 января и 11 апреля).

Исходя из стоимости сделки, земли СП «Гвардеец» 
оценены примерно по 111,5 тыс. руб. за 1 га. Дирек
тор «Совэкона» Андрей Сизов называет цену «непло
хой с учетом высокого для края количества осадков, 
до 600 мм в год». По его словам, сельхозземли на юге 
России представляют наибольший интерес для по
тенциальных покупателей, и южные регионы будут 
последними, где может быть зафиксировано сни
жение спроса. Гендиректор Института конъюнкту
ры аграрного рынка Дмитрий Рылько говорит, что 
аграрный сектор юга РФ удачно сочетает близость 
к экспортным зерновым рынкам и высокую про
дуктивность пашни, поэтому спрос на сельхозземли 
в этих регионах был и остается высоким.

Управляющий директор BEFL Владислав Новосе
лов отмечает, что климатические условия Ставро
полья позволяют выращивать достаточно широкий 
спектр культур, редко требуется сушка убранно
го урожая. Регион также обеспечен хранилищами 
и квалифицированным персоналом, что в послед
ние годы особенно важно, добавляет он. По словам 
господина Новоселова, в регионе много небольших 
и средних игроков и в BEFL ожидают сделки по их 
укрупнению.

Как отмечает господин Сизов, на бизнесе «Степи», 
вероятно, положительно сказывается развитие зер
нового экспорта, рентабельность которого очень вы
сока. По данным «Русагротранса» на портале «Поле.
РФ», российская пшеница с 12,5процентным проте
ином с поставкой в мае—июне в среднем стоит $275 
за тонну на базисе FOB.

По итогам первых восьми месяцев сезона 2022/23 
года «Степь» занимает седьмое место среди круп
нейших экспортеров зерна с объемом отгрузок свы
ше 1 млн тонн, а также лидирует по экспорту горо
ха, контролируя около 20% экспорта этой культуры 
из страны. Гендиректор «Прозерна» Владимир Петри
ченко отмечает, что расширение земельного бан
ка, соответственно, позволит «Степи» наращивать 
отгрузки собственного зерна и бобовых. К тому же 
в следующем сезоне экспорт российского зерна пла
нируют прекратить Cargill, Viterra и Louis Dreyfus, что 
может ослабить конкуренцию среди экспортеров.

Анатолий Костырев

Стало сильно сложнее:  
сейчас рынок покупателя,  

а не продавца
— Александр Соколов,

глава банка «Траст»,  
в интервью «Ведомостям»  

в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А
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В исполнении Российского наци-
онального молодежного симфо-
нического оркестра под управ-
лением Филиппа Чижевского 
на сцене зала Чайковского про-
звучали «Реквием» Дьёрдя Ли-
гети и «Сферы» Алексея Сысое-
ва — концерт для фортепиано, 
вибрафона и оркестра. О двух 
сложных премьерах, мировой 
и российской, рассказывает 
 Екатерина Бирюкова.

ремьеры завершили фи-
лармонический абонемент «Другое 
пространство. Continuo», являющий-
ся отзвуком одноименного местного 
фестиваля актуальной музыки. Впер-
вые в России был исполнен «Рекви-
ем» Дьёрдя Лигети — сумрачный, 
малоподъемный шедевр эпохи по-
слевоенного авангарда, пусть в свое 
время и ставший знаменитым бла-
годаря «Космической одиссее-2001» 
Стэнли Кубрика, но требующий двух 
сотен исполнителей на сцене и поэ-
тому исполняемый нечасто. К нему 
в пару в программе стояло совсем 
свежее, специально заказанное со-
чинение «Сферы» московского ком-
позитора Алексея Сысоева, писав-
шееся с марта по декабрь 2022 года, 
тоже многолюдное и невеселое. Без-
условно, оба эти события войдут 

в летопись важнейших свершений 
Московской филармонии, причем 
есть вероятность, что Сысоев — пер-
вым номером, а не вторым.

Нечасто современному компози-
тору дают поработать с большим ор-
кестром и предоставляют при этом 
полный карт-бланш. Но тут как раз 
такой случай (надо сказать, что еще 
реже у современного композито-
ра бывают важные премьеры два 
дня подряд, однако за день до мос-
ковского концерта в Екатеринбурге 

появился балет «Sextus Propertius» 
на музыку Алексея Сысоева в поста-
новке Вячеслава Самодурова). «Сфе-
ры» — это Концерт для фортепиано 
(за которым сидит давний соратник 
композитора Юрий Фаворин), ви-
брафона (за которым стоит Андрей 
Волосовский), Российского нацио-
нального молодежного симфониче-
ского оркестра, которым управляет 
Филипп Чижевский, и Концертного 
зала имени Чайковского с огромной 
чашей его амфитеатра. Состав участ-

ников по мысли композитора дол-
жен быть именно таким. Слушатель 
находится внутри детально органи-
зованной, звенящей, грохочущей, 
лязгающей, взрывающейся или му-
чительно замирающей сферы зву-

ков, описывающей то ли внешний 
мир, то ли внутренний крик. На ка-
кой-то конкретной программе автор 
не настаивает, и мы тоже не будем. 
Достаточно очень яркой и откры-
той эмоции, от которой невозможно 
спрятаться.

От солирующих, поблескиваю-
щих стеклом и металлом рояля с ви-
брафоном расходятся звуковые кру-
ги вглубь оркестра — к стоящим 
на авансцене арфам, дальше — 
к струнным, еще дальше — к ду-

ховым. Среди огромного инстру-
ментария выделяются восемь 
велосипедов, стоящих переверну-
тыми в глубине сцены, рядом с удар-
ными. Это не шутка и не поп-арт. 
В звуке крутящихся педалей — ни-
чего здорового и спортивного, толь-
ко расползающаяся по залу тревож-
ная неотвратимость. В финале 120 
оркестрантов достают 120 смартфо-
нов с заранее записанным на них 
велосипедным жужжанием (у каж-
дого — своя продолжительность), 
добавляют его к уже имеющемуся, 
включают на своих девайсах свеч-
ки-фонарики, спускаются со сцены 
и расходятся по амфитеатру, заклю-
чая слушателей в звуковую и свето-
вую ловушку. Даже когда умолкает 
оставшаяся на сцене пара солистов, 
продолжается эта жужжащая минута 
молчания. Аплодисменты возмож-
ны только после того, как умолк-
нет последний смартфон (сложно 
не вспомнить Симфоническую по-
эму Лигети для 100 метрономов). 
Реакция полного зала, устроивше-
го «Сферам» невероятную овацию, 
показывает, что нашим композито-
рам-современникам, похоже, есть 
о чем поговорить с аудиторией.

С «Реквиемом» Лигети все ока-
залось несколько иначе. Давно из-
вестно, что это страшное, темное 
сочинение. «Это реквием по все-
му человечеству,— говорил о нем 
сам композитор, объясняя, почему 
он отказался от тех частей канони-
ческой заупокойной мессы, где есть 
хоть какой-нибудь проблеск над-
ежды,— „Sanctus“ и „Agnus Dei“: — 
„Dies irae“ с присущим ему драма-
тизмом — центр моего сочинения, 
апеллирующий к образам Страш-
ного суда». Венгерский еврей, по-
терявший в концентрационных 
лагерях большую часть семьи, Ли-
гети писал свой «Реквием» спустя 
20 лет после окончания Второй ми-
ровой войны, вооружившись бо-
лью и сложными авангардными 
техниками. Одна из них — микро-
полифония, представляющая со-
бой плотный пучок похожих, но все 
же разных музыкальных мотивов. 
В огромном составе его сочинения 
важнейшую роль играет хор, в кото-
ром должно быть не меньше 100 че-
ловек. И иногда в нем звучат 20 пар-
тий одновременно.

Российская премьера «Реквиема», 
в этом году приуроченная к 100-ле-
тию композитора, на самом деле го-
товилась не один год, но по тем или 

иным причинам срывалась. Одной 
из помех стал ковид, запретивший 
большие скопления народа. Ны-
нешнее событие, безусловно, очень 
и очень долгожданное, и оно тоже 
идет в зачет любознательному Моло-
дежному оркестру и открытому всем 
ветрам маэстро Чижевскому. Две за-
ковыристые сольные партии спе-
ли Полина Панина и выписанная 
из Франции (уникальный случай 
по нынешним временам) Македа 

Монне. Основной же удар старатель-
но, но как-то боязливо приняли 
на себя два взрослых и уважаемых 
коллектива — Государственная ака-
демическая хоровая капелла России 
имени Юрлова и Государственный 
академический хор имени Свешни-
кова. Сложная авангардная техника 
была слышна, а вот боль — не очень. 
В результате получилась скорее дале-
кая потускневшая фреска, чем кро-
воточащий документ.

ПРЕМЬЕРА АКАДЕМИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Велосипедный звон
Премьеры Дьёрдя Лигети и Алексея Сысоева в Московской филармонии

П

В российский прокат вышел  
испанско-итальянский фильм 
«Земля Алькаррас», снятый ре-
жиссером Карлой Симон,— 
лента, получившая «Золотого 
медведя» на Берлинском кино-
фестивале 2022 года. То, как 
в картине соединились актуаль-
ные и универсальные мотивы, 
оценил Андрей Плахов.

ействие фильма, сня-
того на каталонском 

языке, целиком разыгрывается в де-
ревне, где большое семейство Соле 
проводит лето, ухаживая за персико-
вым садом, собирая, продавая и кон-
сервируя фрукты. Этот плодоносный 
участок земли не первое десятиле-
тие принадлежит им по соглаше-
нию с семьей их соседей, землев-
ладельцев Пиньолов, которых Соле 
спасли от гибели во время граждан-
ской войны.

Но потомок Пиньолов не призна-
ет джентльменской договоренно-
сти, не скрепленной официальным 
контрактом. Он собирается исполь-
зовать землю, которая занята теперь 
садом, по своему усмотрению, раз-
местив на ней прибыльные солнеч-
ные батареи и предлагая Соле пере-
ключиться на обслуживание новой 
техники, передовой и экологиче-
ски сознательной. Вряд ли те пойдут 
на это. Персиковый сад для них — 
единственный источник дохода, 
и надо во что бы то ни стало собрать 
последний урожай. Дело осложня-
ется тем, что кооператив фермеров, 
в который входят Соле, конфликту-
ет, в свою очередь, с закупщиками 
фруктов, занижающими цены (что 
неизбежно ведет к разорению тех, 
кто эти фрукты производит).

Хотя в основе конфликта лежит 
экономический интерес, фильм 
далек от грубого материализма; 
он поэтизирует духовное чувство 

единства и передаваемую по наслед-
ству семейную традицию. Но все 
же не идеализирует ее. Дружная се-
мья, преданная своему занятию, со-
стоит из представителей разных по-

колений, между ними возникают 
неизбежные противоречия и ми-
кроконфликты. Патриарх семей-
ства Рохелио и его сестра еще пом-
нят времена, когда крестьянский 
мир жил понятиями чести и репу-
тации. Его сын и фактический гла-
ва семьи Кимет сталкивается с вызо-
вами эпохи глобализации, реагируя 
на них нервно, порой агрессивно, 
срывается на жене и детях. Подрост-

ки Рожер и Мариона — это уже сле-
дующее поколение, а за ними идет 
младшая Ирис, чьими глазами в зна-
чительной степени представлены 
события: в ней угадывается сама по-
становщица фильма Карла Симон. 
Девочка играет со своими двоюрод-
ными братьями-близнецами, и эти 
игры малышей показаны так же ува-
жительно, как заботы и проблемы 
взрослых: в ансамблевой драме ка-

ждому члену семьи уделяется при-
мерно равное внимание. Находится 
место — правда, на периферии сю-
жета — и для женской рефлексии от-
носительно патриархального семей-
ного уклада.

В укладе этом не так уж многое 
изменилось с течением веков, если 
не тысячелетий. Герои живут в извеч-
ном ритме тяжкого, но благородного 
сельского труда, в постоянном кон-

такте с растительным и животным 
миром. Старик Рохелио учит внуков 
правильно собирать персики, абри-
косы и особенно любимый инжир, 
вкуснее которого для него нет ниче-
го на свете. Подвижная, любопытная 
камера заглядывает в дверные прое-
мы, проникает сквозь окна, блужда-
ет вдоль длинных аллей фруктовых 
деревьев, раздвигает зеленые заро-
сли. В фильме много кадров буко-
лической средиземноморской при-
роды, застигнутой на пике летнего 
зноя, и подробностей деревенско-
го быта. Показаны и колоритные 
местные праздники: на одном Ки-
мет выигрывает конкурс — первым 
из мужчин, не делая пауз, до дна опу-
стошает сосуд с вином.

Но характерные для региона пей-
зажи и признаки локальной этно-
графичности не отменяют универ-
сального смысла фильма. «Земля 
Алькаррас» — своего рода каталон-
ский «Вишневый сад», и это не един-
ственная высокая художественная 
параллель, которая оказывается 
уместной. Вспоминаются сразу два 
фильма Лукино Висконти — «Земля 
дрожит» и «Леопард». В первом речь 
идет о бунте крестьян-рыбаков про-
тив нечестных скупщиков, и всех 
персонажей, как и в «Земле Алькар-
рас», играют непрофессиональные 
исполнители. В «Леопарде» пока-
зан закат эпохи аристократии, усту-
пающей свое место более энергич-
ной и молодой буржуазии. И хотя 
каталонские фермеры мало похожи 
на сицилийских патрициев, фильм 
Карлы Симон вписывается в ряд кар-
тин о сломе эпох и традиций, о том, 
как мучительно трудно, но необхо-
димо подчиниться ходу истории. 
Он — и про то, что человеческая алч-
ность столь же неизбывна, сколь не-
умолим цивилизационный про-
гресс. Прекрасный персиковый сад 
обречен на гибель, новое поколение 
семьи уже будет оторвано от земли, 
и только старики будут до собствен-
ной смерти хранить ей корневую 
преданность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вся Каталония — наш сад
Вышел на экраны фильм «Земля Алькаррас», лауреат Берлинале-2022

Под управлением Филиппа 
Чижевского (справа) 
 выступила в том числе  
и гостья из Франции —  
певица Македа Монне 
(крайняя слева)
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Среди огромного инструментария  
выделяются восемь велосипедов,  
стоящих перевернутыми  
в глубине сцены, рядом с ударными.  
Это не шутка и не поп-арт

Д

Многочисленное семейст-
во Соле крепко пустило 
корни и в родной земле, 
и в извечном аграрном 
укладе жизни  ФОТО ALCARRAS 

FILM; ЭКСПОНЕНТА
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Финальная серия play-off «Фонбет» чем-
пионата КХЛ открылась матчем, в кото-
ром «Ак Барс», переживая отрезками ко-
лоссальное давление со стороны ЦСКА, 
обыграл его в Казани со счетом 4:1.

инал play-off — это всегда во 
многом столкновение деталей, мелочей. 
И тот, кому казалось, что детали в первом 
матче говорят в пользу действующего обла-
дателя Кубка Гагарина, легко находил на 
льду материальные подтверждения своей 
версии. Ну да, казалось, что хоккеисты «Ак 
Барса» нервничают чуть больше, чем хок-
кеисты ЦСКА. Вот они упустили возле во-
рот Прохора Полтапова, будто не знали, 
насколько настырен этот форвард. А вот 
Дмитрий Воронков, игрок опытный, титу-
лованный, на ровном месте вдруг выкинул 
шайбу через борт. А это шансище для ЦСКА 
с его умением разыгрывать большинство.

Но финал — он ведь еще и время всяких 
парадоксов. И, разыгрывая свое большин-
ство, дисциплинированные обычно армей-
цы сразу проворонили рывок Ильи Сафо-
нова, которого остановил лишь голкипер 
Адам Рейдеборн. И ладно бы, проворони-
ли только этот рывок. Вскоре случился еще 
один обрез. Выкатился на Рейдеборна уже 
Артем Лукоянов и поступил очень грамот-
но: резко бросил, не сближаясь с вратарем, 
и попал куда надо.

ЦСКА в этом розыгрыше Кубка Гагарина 
и, в частности, в полуфинале против СКА 
убеждал, что с психикой у него все в поряд-
ке и на всякие неудачи, даже представляю-

щиеся жутко болезненными, он умеет не 
обращать внимания: они его из колеи не 
выбивают, а разве что притормаживают. 
После конфуза с голом Лукоянова армей-
цы подтвердили, что к решающей серии 
ценное качество сберегли. Они продолжа-
ли чаще контролировать шайбу, чаще за-
скакивать в чужую зону и, в конце концов, 
опять заработали численное преимущест-
во. На сей раз пятерка ЦСКА никаких воль-
ностей себе не позволяла, а бросок Михаи-
ла Григоренко получился идеальным и по 
таймингу — из-под закрывшего обзор вра-
тарю Тимуру Билялову Никиты Лямкина,— 
и по точности.

А после отдыха сработало уже большин-
ство «Ак Барса», к огранке которого тренер 
Зинэтула Билялетдинов подошел, видимо, 
с особенной тщательностью. Во всяком слу-
чае, в КХЛ нечасто увидишь энхаэловский 
трюк, когда игрока специально выпуска-
ют выиграть вбрасывание, а через секун-
ду он уже бежит на скамейку, чтобы вышел 
партнер, который лучше в каких-то дру-
гих аспектах. Таким спецом для вбрасыва-
ния у казанцев оказался Кирилл Семенов. 
Со своей задачей он справился блестяще, 
а вслед за этим со своей блестяще справи-
лись лидеры «Ак Барса», до сих пор «мол-
чавшие». Перевод от Вадима Шипачева, по-
полам разрезавший армейскую зону, был 
безупречным, как и бросок в дальний угол 
Станислава Галиева.

А через некоторое время казанская аре-
на уже собралась праздновать третий гол. 
После Шипачева включился такой же мате-
рый, как он, Александр Радулов. Он отдал 
шикарный пас стрелявшему с точки пря-
мо напротив ворот Илье Сафонову. Сафо-
нов был уверен, что забил, прошив Адама 
Рейдеборна. И тысячи людей на трибунах 

казанской арены, кажется, были уверены 
в этом вместе с ним. Но нет, на самом деле, 
срикошетив о клюшку Владислава Про-
вольнева, шайба воткнулась в перекладину.

Заключительный период был еще ин-
тереснее. Счет тугим кнутом гнал ЦСКА 
вперед. И он ему с удовольствием повино-
вался, заставляя «Ак Барс» терпеть. А тот по-
казывал, что терпеть умеет. И дотерпел до 
случившегося наконец у отказывавшего-
ся давать слабину и фальшивить оппонен-
та маленького срыва. Казанцы благодаря 
ему развернули контратаку, венчал кото-
рую закрепившийся на пятачке Дмитрий 
Воронков. Он разобрался с Рейдеборном, 
а пытавшийся подстраховать голкипера, 
распластавшись на «ленточке», Проволь-
нев героически сорвал лишь первую по-
пытку добивания Воронкова. Вторую тот 
не запорол.

Это был, конечно, еще не приговор 
ЦСКА. Две шайбы за половину периода с га-
ком армейцы могут отыграть даже у такого 
железобетонного соперника, как «Ак Барс». 
Приговор гостям вынесли другие хоккеи-
сты «Ак Барса», исполнившие, несмотря на 
градус напряжения, громкий гимн хлад-
нокровию. Кирилл Адамчук грандиозно 
«продал» армейцам мощный бросок, вме-
сто которого выдал тонкий наброс на крюк 
клюшки Кирилла Панюкова.

«Ак Барс» повел в финале. Следующий 
матч серии также пройдет на его площад-
ке в среду.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» победил всеми составами
На старте финальной серии он выиграл дома у ЦСКА

В воскресенье в финале Rolex Monte- 
Carlo Masters — завершившегося в Мо-
нако турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) катего-
рии Masters 1000 с призовым фондом 
€5,8 млн — Андрей Рублев в трех пар-
тиях победил датчанина Хольгера 
Руне, выиграв свой первый в этом се-
зоне и 13-й за карьеру титул. В интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Евгению Федя-
кову шестой номер мирового рейтинга 
объяснил, чем особенно ценна ему эта 
победа, оценил уровень своей игры 
и рассказал о ближайших планах.

— Турнир в Монте-Карло начался для вас 
встречей с 83-й ракеткой мира Хауме Му-
ньяром, в которой испанец взял первый 
сет. О чем вы тогда думали?
— Я чувствовал, что намного сильнее его. 
И понимал, что если буду сохранять правиль-
ный настрой, то наверняка выиграю матч. Но 
после первого сета промелькнула мысль: «Ну 
вот, не хватало еще здесь сразу же проиграть, 
когда все вроде стало налаживаться». Ведь пе-
ред началом турнира я знал, что прибавляю. 
Однако затем справился с эмоциями, поэто-
му второй и третий сет встречи с Муньяром 
получились совсем другими.
— Перед финалом против Хольгера Руне 
вы вспоминали сумасшедший матч, сыг-
ранный с датчанином в четвертом круге 
Australian Open, когда вам удалось спас-
тись каким-то чудом?
— Вообще не вспоминал. Все-таки с тех пор 
прошло уже несколько месяцев. К тому же на 
грунте Руне чувствует себя увереннее. Он хо-
рошо бегает, играет высокими кручеными 
ударами и любит укорачивать. Поэтому я на-
страивался на то, что здесь мне придется еще 
тяжелее, чем в Мельбурне. Собственно, так 
оно и вышло.

— Давайте вспомним середину третьего 
сета. Проигрывая 1:4 и имея в пятом гей-
ме на своей подаче сначала 0:30, а затем 
30:40, вы еще на что-то надеялись?
— Был момент, когда промелькнула мысль: 
«Вот теперь, наверное, все». Но если срав-
нивать этот финал с моими предыдущими 
финалами на «мастерсах» (в Монте-Карло 
и Цинциннати в 2021 году.— „Ъ“), а также не-
которыми другими важными матчами, то се-
годня все было немного иначе. Раньше, про-
играв первую партию и уступая с брейком 
во втором, я часто падал духом. Но здесь под-
умал: «Пускай я снова проиграю, но по край-
ней мере сделаю все, что от меня зависит, 
и буду бороться за каждое очко. А там кто зна-
ет — вдруг повезет и удастся повернуть все 
в свою сторону?» В итоге так и произошло.

— Можно ли назвать эту победу вашим 
психологическим прорывом?
— Конечно. Не скрою, появилось облегчение. 
Все-таки после стольких неудач и страданий 
удалось выиграть «мастерс», да еще с такого 
счета. Скорее всего, раньше в такой ситуации 
я бы не отыгрался. Поэтому ощущения сей-
час особые. Даже немного горжусь, что уда-
лось совладать с собой.
— В прошлом году, также на Пасху, в фина-
ле турнира в Белграде вы обыграли Нова-
ка Джоковича. Может, у вас появились ка-
кие-то пасхальные приметы?
— Нет у меня ни ритуалов, ни примет. Утро 
этого воскресенья я провел точно так же, как 
в остальные дни. Если бы не поздравитель-
ные сообщения на телефоне, наверное, даже 
не понял бы, что была Пасха.

— Знаете ли вы, что в предыдущий раз 
этот турнир из российских теннисистов 
выигрывал Андрей Чесноков в 1990 году?
— Конечно. Когда у тебя совсем нет побед 
на «мастерсах», приятно выиграть любой из 
них. Но в разы приятнее выигрывать тур-
нир с богатейшей историей, которая насчи-
тывает более 125 лет.
— На церемонии награждения прои-
зошел небольшой конфуз. Произно-
ся свою чемпионскую речь, вы перепу-
тали княгиню Шарлен с президентом 
теннисной федерации Монако. Князь 
Альбер II и его супруга нормально вос-
приняли ситуацию?
— По-моему, да. Я объяснился, и вроде обо-
шлось без проблем. Просто два года княгиня 
не принимала участия в церемонии награ-
ждения (тогда в финале Рублев уступил Сте-
фаносу Циципасу.— „Ъ“). Кроме князя была 
только госпожа президент. Поэтому сейчас 
у меня и возникла путаница.
— Грунтовый сезон только начался. В Мон-
те-Карло вы показали свой максималь-
ный уровень тенниса на этом покрытии?
— Надеюсь, что минимальный. Мне еще 
многое предстоит улучшать. Но в теннисе 
все идет от головы, и я надеюсь, этот турнир 
поможет мне пробить определенный пси-
хологический барьер и мыслить в правиль-
ном направлении.
— Знаете ли вы, что за одну неделю на-
брали больше рейтинговых очков, чем 
за весь предыдущий сезон?
— Ну, все-таки это был «мастерс»! А очков 
мало не бывает.
— В рейтинге, учитывающем результа-
ты с начала сезона, Даниил Медведев 
сейчас идет первым, вы — пятым, а Ка-
рен Хачанов — восьмым. Как думаете, 
удастся втроем отобраться на итоговый 
турнир в Турин?

— Мне кажется, что Даня уже попал туда 
по-любому. Даже если до конца года не выиг-
рает ни одного матча. Что же касается меня 
и Карена, то посмотрим. Впереди много важ-
ных турниров, а претендентов на Турин бу-
дет больше, чем в прошлом году. Здорово иг-
рают Янник Синнер, Тейлор Фритц, да и тот 
же Хольгер Руне. Начинает прибавлять Саша 
Зверев, который несколько лет подряд вхо-
дил в первую пятерку, уже дважды побеждал 
на итоговых турнирах, а в прошлом году с мая 
не играл из-за травмы. Так что конкуренция 
будет очень острая, и вместо того, чтобы рас-
слабляться, надо набирать обороты.
— Из Монако вы летите на небольшой 
турнир категории 250 в Баня-Луку. Не бо-
итесь перетрудиться перед более важны-
ми состязаниями в Мадриде, Риме и Ro-
land Garros?
— Нет. Мадридский турнир длится двенад-
цать дней, начинается в середине недели, 
поэтому там у меня перед первым матчем 
по-любому появится пауза. На Открытом 
чемпионате Италии будет такое же расписа-
ние, а последнюю неделю перед Roland Gar-
ros я пропускаю и буду только тренироваться.

ТЕННИС

«Скорее всего, раньше в такой ситуации я бы не отыгрался»
Андрей Рублев о победе в Монте-Карло

Третий гол в ворота ЦСКА,  
забитый форвардом «Ак Барса» 
Дмитрием Воронковым (№10), 
убил интригу в первом матче 
финала Кубка Гагарина
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Должность президен-
та Федерации фигур-
ного катания России 
(ФФКР), которой после 
смерти в конце прошло-
го года многолетнего гла-
вы структуры Александ-
ра Горшкова некоторое 
время руководил ее гене-
ральный директор Алек-
сандр Коган, занял один 
из самых ярких отечест-
венных парников Антон 
Сихарулидзе. В мире рос-
сийского фигурного ка-
тания его назначение 
встретили с оптимизмом. 
А источники „Ъ“ обраща-
ют внимание прежде все-
го не на политическую ка-
рьеру бывшего депутата 
Госдумы РФ, а на пози-
тивный опыт работы на по-
сту президента Федера-
ции фигурного катания 
Санкт-Петербурга.

едерация фигурно-
го катания России сообщила 
о том, что ее исполком пору-
чил «исполнение полномо-
чий президента ФФККР» ви-
це-президенту структуры 
Антону Сихарулидзе. С 2010 
года президентский пост 
в ней занимал Александр 
Горшков, при котором имею-
щий статус фактически куль-
тового для страны вид спор-
та пережил очередной взлет 
с точки зрения успешности 
на международных соревно-
ваниях. Господин Горшков 
скончался в ноябре прош-
лого года. После его смерти 
обязанности президента ис-
полнял генеральный дирек-
тор ФФКР Александр Коган. 
В федерации „Ъ“ уточнили, 
что господин Коган «решил 
сосредоточиться» на функ-
циях гендиректора. Антону 
Сихарулидзе же в соответст-
вии с уставом ФФКР, чтобы 
стать абсолютно полноцен-
ным президентом, нужно 
будет избраться на очеред-
ной отчетно-выборной кон-
ференции организации. Она 
состоится в 2026 году. Госпо-
дин Сихарулидзе уже дал по-
нять, что готов «включиться» 
в процесс выборов.

О том, что он имеет огром-
ные шансы их выиграть, го-
ворит хотя бы реакция пред-
ставителей российского 
фигурного катания на деле-
гирование ему президент-

ских полномочий. Она была 
чрезвычайно благосклон-
ной. Знаменитые тренеры — 
Татьяна Тарасова, Елена Чай-
ковская, Александр Жулин, 
комментируя случившееся, 
говорили ТАСС про госпо-
дина Сихарулидзе как про 
«человека чести», «незави-
симого» и «глубоко понима-
ющего» свой вид.

Назначение 46-летнего 
Антона Сихарулидзе — собы-
тие довольно заметное в том 
числе из-за биографии само-
го нового президента. Он был 
одним из ярчайших фигури-
стов в истории российского 
парного катания. Выступая 
в паре с Еленой Бережной на 
стыке прошлого и нынешне-
го веков, господин Сихару-
лидзе дважды побеждал на 
чемпионатах мира, а в 2022 
году в Солт-Лейк-Сити за-
воевал олимпийское золо-
то. Правда, его пришлось де-
лить с канадцами Жами Сале 
и Давидом Пеллетье, кото-
рые, проиграв российско-
му дуэту, получили его по 
итогам громкого скандала, 
связанного с подозрениями 
в давлении на судей и «мани-
пуляциях» результатами со-
ревнований.

После окончания спор-
тивной карьеры Антон Си-
харулидзе сделал и карьеру 
политическую. В позапрош-
лом десятилетии он избрал-
ся в Госдуму РФ от «Единой 
России», а с 2008 по 2012 год 
был даже председателем ко-
митета по физической куль-
туре и спорту.

Впрочем, источник „Ъ“, 
хорошо знакомый с нюанса-
ми назначения Антона Сиха-
рулидзе, обращает внимание 

не на этот период его жизни, 
а на куда более недавний. 
В конце 2021 года господин 
Сихарулидзе стал главой Фе-
дерации фигурного катания 
Санкт-Петербурга, наиболее 
крупного, наряду с Москвой, 
центра фигурного катания 
в России. Этот город пред-
ставляют такие выдающие-
ся тренеры, как Тамара Мос-
квина и Алексей Мишин, 
а также множество извест-
ных спортсменов — Анаста-
сия Мишина с Александром 
Галлямовым, Александра 
Бойкова с Дмитрием Козлов-
ским, Елизавета Туктамыше-
ва, Евгений Семененко, Ми-
хаил Коляда, Петр Гуменник. 
При этом, по словам собесед-
ника „Ъ“, деятельность собст-
венно федерации «оставляла 
желать лучшего во всех аспек-
тах». Вскоре же после прихо-
да Антона Сихарулидзе она 
«резко активизировалась» — 
«улучшилось качество кон-
тента в соцсетях, освещение 
региональных соревнова-
ний и их состав»: «Если рань-
ше ведущие петербургские 
спортсмены выступали ис-
ключительно на всероссий-
ских состязаниях, то теперь 
часто катаются и на местных, 
таких как Кубок Петра Вели-
кого, а даже контрольные 
прокаты собирают огромное 
количество зрителей».

Другой источник „Ъ“ от-
метил, что долгое время 
Санкт-Петербург ассоцииро-
вался исключительно с пар-
ным и одиночным катани-
ем. Сейчас же в нем трудятся 
сразу несколько тренеров, 
«эффективно» развивающих 
танцы на льду.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Антон Сихарулидзе 
докатился 
до президентского поста
Олимпийскому чемпиону доверили 
Федерацию фигурного катания России

Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7240 очков. 2 (2). Карлос Аль-
карас (Испания) — 6770. 3 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 5255. 
4 (5). Даниил Медведев (Россия) — 5240. 5 (3). Стефанос 
Циципас (Греция) — 4950. 6 (6). Андрей Рублев (Россия) — 
4380. 7 (9). Хольгер Руне (Дания) — 3865. 8 (8). Янник Синнер 
(Италия) — 3525. 9 (7). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 
3450. 10 (10). Тейлор Фриц (США) — 3245. 11 (12). Карен 
Хачанов (Россия) — 2900. 12 (11). Фрэнсис Тиафо (США) 
— 2870. 13 (14). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2735. 
14 (15). Ра фаэль Надаль (Испания) — 2715. 15 (13). Хуберт 
Хуркач (Польша) — 2660. 16 (16). Александр Зверев (Германия) 
— 2140. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2095. 
18 (18). Томми Пол (США) — 2070. 19 (19). Алекс де Минор (Ав-
стралия) — 2050. 20 (21). Лоренцо Музетти (Италия) —1930… 
98 (107). Александр Шевченко (Россия) — 610.

В скобках — позиция теннисиста в предыдущей версии 
рейтинга.

Полномочия президента ФФКР Антон 
Сихарулидзе (слева) принял у генерального 
директора федерации Александра Когана
ФОТО ФФККР
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